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сто строк о важном отчеты и выборы в комсомоле

ОШ ДА БЕРУТСЯ 
«МЕРТВЫЕ

Как идет перестройка в 
работе комсомольских ор
ганизаций? Что ей помогает, 
что мешает? С этими вопро
сами мы обратились в коми
тет ВЛКСМ.

нешься ни с чем. Иди по
том, жалуйся.

Близятся отчеты и выбо
ры, подводятся первые ито-

местах. Ребйта возмуща
лись: «Что это за суббот
ник, который не отличается 
от обычного рабочего дня?». 
Но администрация просила, 
у нее свои .заботы. И все

ги работы за год. Я

ДУШИ»?
Понятно наше нетерпение как можно быстрее увидеть 

плоды перестройки. Но пока, надо честно об этом сказать, 
корзины для этих плодов готовить не приходится. Их — 
реальных и ощутимых — мало, а то и нет. Причины? 
Их много: и политических, и социально-экономических, и 
духовного, нравственного порядка. И еще одна из них — 
человек. Человек, который — не так уж редко — не 
способен взять на себя ношу перестройки. Есть ли на
дежда, что новые поколения, не отягощенные въевшимся 
в сознание опытом сталинизма и застоя, быстрее поведут 
страну по намеченному курсу?

Впрочем, надежда есть всегда. Она последнее, что с на
ми остается. В практической плоскости вопрос лучше по
ставить так: «Кто станет еще в школе учить ребят тому, 
что такое перестройка? Кто будет принимать экзамен на 
нее?»

...Димка пришел из школы хмурый. «Восьмой класс, — 
подумала я. — Переходный возраст...», — и не стала 
лезть в душу. Но вечером...

— Я больше не буду учить литературу. «Мертвые 
души» меня утомили. Ты говорила:. ищи истину сам, 
учебник не главное, всего в нем не напишут. Только, 
оказывается, это никому не надо. И мне тоже...

— Тебе что, «пару» поставили? — не нашла я другого 
способа высказать свое недоумение.

— Нет, четыре...
Димка замолчал. Так и хандрил все время и только 

уже перед самым сном объяснил все толком.
А началось все накануне, когда мы с ним вместе иска

ли ответ на вопрос: «Есть ли живые души в романе Н. В. 
Гоголя?» Каюсь, мы не заглянули в учебник, а просто 
поговорили об этом. Динамичный, живой образ в рома
не... Это же сама Русь! — что несется, словно необгони- 
мая тройка, и «все отстает и остается позади... и, косясь, 
постораниваются и дают ей дорогу другие народы и госу
дарства». Россия — одухотворена, наделена чисто чело
веческой мечтой полета, желанием стряхнуть с себя, ос
тавить позади все низменное и чуждое... И как актуаль
но именно такое восприятие России сегодня!

У Димки загорелись глаза — «я это запишу!» — и 
он бросился за тетрадью. Я поняла, что теперь наши рас
суждения стали его знанием, его убеждением. С этим 
мы и расстались.

И вот — четверка. Может быть, не убедил, не цити
ровал из текста? «Не в этом дело, — ответил Димка, -— 
а в том, что я ничего не сказал об образах Петрушки и 
Селифана, а в них-то и содержался ответ на вопрос. Она 
же сказала — «подумать», вот я и рассказал ей свое. И 
ребятам понравилось, они не согласились с четверкой...»

— Ну, насчет ребят можешь мне не говорить, у вас 
всегда круговая порука, — не сдавала я «педагогических 
позиций».” Но особо настаивать не стала:- очень уж разо
чарованный вид был у Димки.

И, честно говоря, я его понимала. Было задание 
поразмыслить — великолепное задание! Трудный во
прос — прекрасно: только в преодолении трудного воз-, 
никает у наших учащихся радость от успеха. Что же слу
чилось на уроке? Почему же точка зрения, что Русь — 
живая, оказалась не совсем верной? Только потому, 
что ни в учебнике, ни в методической литературе такое 
не дано? Зачем же думать, если в основе оказывается 
«учитель всегда прав...»

Так и стоит перед глазами грибоедовский Молчалин со 
своей теорией жизни: «В мои года не должно сметь 
свое суждение иметь».

Но если наши ученики привыкнут к тому, что всегда 
кто-то вышестоящий оставляет за собой последнее слово 
в решении любых вопросов, то «перестройка» и «глас
ность» останутся для них пустыми словами. Где же учить 
их самостоятельно мыслить, рассуждать, дискутировать, 
если не на уроках литературы? Пусть сталкиваются раз
ные точки зрения, верные и не очень^ новые и старые, 
главное — они существуют. И каждый в этом обсужде
нии все равно откроет для себя новую грань, по-иному 
взглянет на уже привычное...

Вспомним Е. Ильина, ленинградского учителя- 
новатора, который свой урок строит не на методических 
рекомендациях, а опирается на видение своих учеников, 
ищет у них темы занятий. И не боится этого. Так и рож
дается урок сотворчества. „

Случай, который произошел с Димкой» к большому со
жалению, типичен. Вот почему я сознательно не называю 
школу фамилию учителя — пока это нормальное явление 
в школе. Горько, что подобное происходит и сегодня. 
Очень трудно перестроиться нам, учителям. Трудно, но 
необходимо. Такая задача поставлена перед нами в по
следних партийных документах: в первую очередь думать 
об ученике, развивать его индивидуальные способности.

Мы только начинаем, робко, с оглядкой, привлекать 
наших ребят к «взрослой жизни», учить высказывать свое 
мнение отстаивать его, не бояться слова. Но можно и 
отбить всякое желание участвовать в этой сложной, но 
необходимой работе. Если мы в новых условиях будем 
обращаться с учениками по-старому, по-чиновничьи, как с 
«мертвыми душами», то снова в будущем увидим равно
душных людей, боящихся ответственности.

Да трудно — нет в школе методичек по перестройке. 
А может, и хорошо, что нет? Ведь в этом случае от каж
дого требуется не исполнительство, а максимум собствен
ного творчества. Результаты труда — приблизить их по
могут не циркуляры из отделов народного образования^ 
во наши же учащиеся. __

Они уже сейчас говорят о том, что устали в классе от 
спин: ттоуг^друга •—* почему бы хоть иногда не переставить 
пипы? Они выпускают свои газеты, не утвержденные ни 
ниожтопом. ни завучем, в которых ставят ох, какие не- 
простьге вопросы. Они желают участвовать в педсоветах 
чтобыъсамим оценивать знания товарищеи^Они.^А^мы.

педагог.

СВОИ ДЕНЬГИ
Сергей ЦАПУРИН, заме

ститель секретаря комитета 
комсомола машиностроитель
ного завода имени М. И. Ка
линина:

— Раньше заводской ком
сомол выступал в роли про
сителя. Взносы платили, на 
субботниках деньги зараба
тывали, но своих средств 
почти не имели. За каждой 
копейкой приходилось идти 
на поклон. Вот эта финан
совая зависимость била по 
рукам многих комсомоль
ских начинаний. А сейчас 
еще критикуют комсомол за 
то, что он часто шел на 
поводу администрации пред
приятий. Да иначе и быть 
не могло, ведь деньги-то при
ходилось просить у той же 
самой администрации в лице 
профкома. А их могло и не 
оказаться. Тут поневоле 
призадумаешься: будешь по
слушным — будут деньги, 
покажешь зубы —• оста-

Свердловск.

Корреспондент газеты Олег Ермолаев 
беседует с начальником Свердловского 
областного управления Промстройбанка 
Петром Ефимовичем АГАФОНОВЫМ.

31 июля прошлого года ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР приняли сов
местное постановление «О мерах по ко
ренному улучшению воспитания, обуче

ния и материального обеспечения детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей».

Начальник отдела по надзору за соблюдением законов 
о”несовершеннолетних прокуратуры Свердловской области 
Евгений Андреевич ВОЛКОВ рассказывает о том, как оно 
выполняется.

Что такое Народный фронт? Об этом новом явлении в 
общественной жизни Эстонской ССР идет речь в публи
кации «НФ начинает действовать».

одним 
итогов 
молом

из самых 
полученную 
финансовую

стоятельность. Нет

считаю 
важных 

комсо-
само- 

ничего

же места проведения 
следнего субботника,

по- 
по-

священного Дню молодежи, 
определяли сами: МЖК, он-
кологический 
престарелых,

центр, дом
детские сады.

удивительного в том, что 
комсомол- сейчас бросился 
зарабатывать деньги, созда
ет хозрасчетные центры, 
клубы, кооперативы. Нужно 
развязать себе руки. Дали

Работали и бесплатно, 
брать же, в самом

Не 
деле,

деньги со стариков. Я это 
к тому, что мы не одержи-

такую 
нашем 
«Фонд

возможность. При 
заводе действует

мы одной идеей — 
урвать побольше,

как бы 
совсем

молодежной
циативы». Раньше он

ини- 
вхо-

дил в. состав «Молодежного
сервиса» при
ВЛКСМ, а весной,

горкоме 
окреп-

нув, отделился. Ремонт те-
левизоров, машинописные
работы, организация досуга, 
да мало ли какие услуги он
оказывает.
Свердловске 
встречи с 
Дольским -

Недавно в 
проходили 

Александром 
по приглаше-

нию нашего ФМ.И. Комитет 
комсомола помогает ему, за 
это имеет определенный 
процент прибыли.

Наша касса пополняется 
и средствами, заработанны
ми на субботниках. Обычно 
их проводили на рабочих

НЕНУЖНЫЙ комитет
Константин ЮГРИН, сек

ретарь комитета комсомола 
узла станции Свердловск- 
Сортировочный:

— На узле нашей стан-
ции 19 
мы это 
каждый 
решить

подразделений. И 
чувствуем на себе 
раз, когда нужно 
вопрос, выходящий

каждое из которых имеет 
своего хозяина. У семи ня
нек, как известно, дитя без 
глазу. Так и здесь. Пло
щадка нужна всем, но по
мочь материалами никто не

за рамки полномочий ка
кого-либо одного подразде
ления. Вот простой пример.
Наверное, еще
помнят, 
комитете

когда
динозавры 
впервые в

комсомола реши-
ли построить спортивную 
площадку. Но сразу же 
столкнулись с таким «спор
тивным снарядом», как 
ведомственный барьер в 
своем же ведомстве. Пло
щадка должна находиться в 
районе четырех общежитий.

нет. Не хлебом единым...
Первичные организации 

тоже ходят не с пустыми
карманами, 
комсомольских 
заработанное

Пятая часть

на
ках составляют

взносов и
I субботни-

немалую
сумму. Если же этих средств 
не хватит на что-нибудь 
стоящее, то мы всегда под
держим. Для 
существует
инициативным

этого у нас
фонд помощи 

группам.
Деньги не залеживаются, 
идут на развитие творческих 
коллективов, на социалисти-
ческое 
дарки. 
клубу

соревнование, по- 
В плане помощь 

«Атлет». молодеж-
ной секции водного туриз
ма. Собираемся разыграть 
на заводе «Приз вызова», по 
типу проведенного газетой 
«Комсомольская правда».

хочет, 
выбить

Этот 
самый

Пока мы сумели
только гравий.
пример далеко 
красноречивый.

раздо большие трудности

не 
Го
мы

испытываем, когда прихо
дится решать задачи узла в 
целом. Тогда утряски и со
гласования происходят со 
всеми девятнадцатью пред
ставителями администрации 
и профсоюзных комитетов 
подразделений. Жалко тра
тить время на разговоры, 
когда столько идей лежит 
мертвым грузом. Пробовали

выходить на райпрофсож, 
чтобы решать вопросы цент
рализованно, но там отма
хиваются: «Мы не обязаны 
помогать комсомолу». О 
нас вспоминают только тог
да, когда возникает необ
ходимость в рабочей силе, 
легкой на подъем. Но раз
ве это нормально?

Изменить положение мож
но, но для этого нужно, как 
минимум, ликвидировать та
кое промежуточное звено, 
как наш комитет, и скон
центрировать руководство 
комсомолом при Свердлов-
ском отделении 
дороги. От этого

железной 
интересы

дела только выиграют.
Подготовил 

С. КРОТОВ.

МИНУВШАЯ суббота по
дарила свердловчанам кра
сочный и многолюдный празд
ник — День города. О его 
программе мы уже рассказы
вали. А как он прошел? Ду
маем, что лучше один раз 
увидеть, чем вчитываться в 
длинные пересказы об инте-
реснейших 
торжества.

Здесь и 
служенных 
множество

событиях этого

чествования за-
людей труда, и

__ _______ концертов самодеятельности, фольклорных 
народных коллективов со всей области, и десятки выста
вок... Напутствия молодоженам, поздравления им прозву
чали от ветеранов из села Катарач. Был па проспекте 

старых автомобилей, а с 
свердловчане любовались

Ленина традиционный парад 
набережной городского пруда 
водно-спортивным праздником.

(Окончание на

Наверняка многие видели в 
центре Свердловска, за теат
ром музкомедии остов гиган
та — каркас будущего комп
лекса газетной офсетной пе
чати. По плану, к Новому го
ду он должен быть полно
стью закончен, чтобы после 
проводки теплосетей начали 
свои работы отделочники. 
Но... Реальны ли сроки завер
шения строительства карка
са? Ведь план прошлого года 
не был выполнен.

Строительство ведут опыт
ная бригада-участок генпод
рядного СУ-8 треста «Сверд- 
ловскпромстрой», звено мон
тажников объединения «Урал- 
стальконструкция» и звено 
монтажников из Магнитогор
ска.

С начала строительства под
водят стройку поставщики. 
То Качканарский завод ЖБИ 
задержит поставку плит, то 
перебои с плитами Северско
го завода железобетонных из
делий, а то и Свердловский 
ЗЖБИ № 1 урежет заявлен
ный бетон.

— Вот пример. 3 августа 
до обеда не пришла ни одна 
из шести заявленных машин с 
бетоном, — рассказывает на
чальник участка А. Тимофе
ев, — а до конца рабочего 
дня прибыли всего лишь две 
машины. С техникой случают
ся недоразумения: экскаватор 
есть — самосвала нет или на
оборот. Северский завод 
почти на месяц задержал 
поставку пустопорожних
плит...

— Иногда создается впе
чатление, — говорит А. Чер- 
навских, заместитель началь

ника СУ-8, — что мы сущест
вуем не для того, чтобы 
строить, а для того, чтобы 
преодолевать трудности...

Трудностей хватает. Зача
стую складывается напряжен
ная ситуация и с машинами, 
которыми ведает трест 
«Строймеханизация» № 2. Да 
и у «Уралпромстройниипро- 
екта» возникают порой непре
двиденные сложности и с 
увязкой нового корпуса с 
корпусом старого цеха печа
ти, и с «оказавшимся» не по 
проекту фундаментом этого 
старого цеха. Все это требует 
оперативного вмешательства.

Руководство строительством 
считает, что сроки сдачи кар
каса комплекса реальны, да и 
рядовые строители настроены 
на работу.

И, действительно , в прош
лом месяце план строители 
все же выполнили, ню стоило 
это великих усилий.

— Успевали бы только 
строители бетонировать да 
поставщики не подводили,— 
делится мыслями машинист 
крана А. Шамаров, — а за на
ми не станет.

Теперь на стройке кипит 
напряженная работа. За лето 
строители пытаются сделать 
как можно больше. Во всяком 
случае, самые тяжелые и 
трудоемкие работы.

— Мы понимаем, что пора 
бы Свердловску иметь хоро
шую, высококачественную га
зетную печать, — завершает 
разговор А. Чернявский. — И 
нам надо торопиться. Теперь 
все зависит от нас.

А. ИВАНОВ.
Свердловск..

новое издание

КОММЕРЧЕСКИЙ ВЕСТНИК
— так называется небольшое рекламное издание, 
которое увидело свет в Свердловске. Это детище 
творческого объединения «Телефакс». По мнению «роди
телей» нового издания, «Коммерческий вестник» — для 
тех, кто дорожит временем и ценит заработанный рубль. 
Для тех, кто предпочел посвятить себя активной коммер
ческой деятельности. Кооперативы с помощью этого рек
ламного листка могут быстро расширить рынок своих то
варов. «Индивидуалы» — кооперироваться с коллегами. 
Государственные предприятия, организации — найдут се
бе партнеров для создания тех товаров и услуг, которые 
государству невыгодно производить.

О. КСАНИН.
Свердловск.

конкурс
КТО СТАНЕТ
СТИПЕНДИАТОМ?

Советский фонд культу
ры объявляет конкурс на 
звание стипендиатов СФК 
1989 года. Ими могут стать 
молодые творческие работ
ники в возрасте до 35 лет 
(художники, писатели, акте
ры, музыканты, композито
ры, архитекторы, дизайне
ры, журналисты), студенты, 
аспиранты, научные работ
ники. Главное — они долж
ны заявить о себе интерес
ными делами, замыслами, 
проектами, отвечающими це
лям и задачам Советского 
фонда культуры.

Кандидатуры стипендиа
тов могут выдвигать учеб
ные заведейия, творческие 
союзы, художественные кол
лективы. Предложить свою 
кандидатуру можно и в ин
дивидуальном порядке.

Заявки подаются в обла
стные и республиканские 
фонды культуры, где рас
сматриваются комиссией, со
стоящей из специалистов и 
представителей общественно
сти. Окончательно кандида
туры по представлению рес
публик утверждает прези
диум СФК, но только после 
их широкого обсуждения на 
местах: в печати, в коллек
тивах. Стипендиаты этого 
года могут подтвердить свое 
звание на следующий год 
в общем порядке.

Стипендия размером 
100 — ПО рублей выпла
чивается сроком до трех лет, 
независимо от получаемой 
стипендиатами заработной 
платы и других видов дохо
дов.

на®
Какие изменения сегодня 

необходимы в пионерской 
жизни!

"де и как создавать пио
нерский отряд, дружину!

Чем заниматься пионерам, 
как действовать!

Как решить проблему от
рядного вожатого!

Нужны ли районный, город
ской, областной советы пио
нерской организации! Чем они 
должны заниматься, из кого 
состоять, как выбираться!

Вот вопросы дискуссии, ко
торая поможет выработать 
новую модель областной пи
онерской организации. Ка
ким будет пионерский дом — 
это зависит от мнения каж
дого из нас.

Авторы наиболее интерес-

ных предложений, проектов 
станут участниками телевизи
онного сбора в Свердловске.

Ваших
— по 

34-14-05;
— по

сообщений ждут:
телефонам

адресу :
r. Свердловск, пр.
34, Дискуссионный

58-94-43,

«КИП».
Срочные сообщения 

также передать через

620219, 
- Ленина, 

центр

можно 
райко-

мы, горкомы комсомола.
Дискуссионному центру 

также требуются ребята и 
взрослые, готовые помочь в 
проведении коллективного ис
следования - поиска «Какой 
быть областной пионерской 
организации».
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Тема, о которой хотелось бы поговорить, ранее в ши- 
эокой печати практически не появлялась. Деятельность 
*нков привлекла к себе внимание, особенно после приня
тия пакета постановлений ЦК КПСС н Совета Минист- 
/ов СССР о перестройке хозяйственного механизма.

Кроете того, деятельность банков длительное время на
ходилась в тени. Сегодня, в эпоху гласности и откры
тости. многих читателей интересует работа и роль совет
ских банков в оздоровлении экономики. Об этом и других 
вопросах идет речь в беседе начальника Свердловского 
областного управления Промстройбанка Петра Ефимови
ча АГАФОНОВА и нашего корреспондента Олега 
ЕРМОЛАЕВА.

— Наш разговор. Петр Ефи
мович, наверное, следует на
чать с визитки вашего управ
ления. Действительно, кроме 
промышленных и строитель
ных финансистов да руково
дителей, мало кто представляет 
ceSe — а что такое Промстрой
банк и в чем заключаются его 
функции?

— В конце 1987 года на
чалась ломка существовав
шей банковской системы. По
становлением ЦК КПСС и 
Совмина СССР в Свердлов
ской области на базе суще
ствовавших отделений Строй
банка и Госбанка образована 
новая сеть отделений Пром
стройбанка, состоящая из 41 
отделения и 6 пунктов упол
номоченных. На сегодня в се
ти Промстройбанк! трудится 
2180 человек. Мы обслужи
ваем более тысячи предприя
тий, организаций, в том числе 
770 кредитируемых с объемом 
кредитных вложений около 
двух миллиардов рублей, с 
планом финансирования кап
вложений на 1988 год 2,5 
миллиарда рублей.

— Прошло полгода деятель
ности банка в новых услови
ях. Что же изменилось за это 
время? Что положительного да
ла перестройка банковской си
стемы?

— Во-первых, объединили 
инвестиционный процесс. Со
кращается документооборот, 
ускоряются взаиморасчеты, 
повышается квалификацион
ный уровень работников бан
ка. Появляется возможность 
более четкого и быстрого ре
шения вопросов, касающихся 
кредитно-расчетного и кассо
вого обслуживания.

Во-вторых, упрощен поря
док кредитования, сокраще
но количество выдаваемых 
ссуд, осуществлен переход от 
строго централизованного пла
нирования кредитных ресур
сов к планированию их на 
область, учреждение.

Введена система договор- 
;ных кредитных отношений с 
хозорганами, расширена са
мостоятельность руководите

лей первичного банковского 
звена и в связи с зтим повы
шена их ответственность в 
вопросах кредитования. Пер
востепенное значение приобре
тает экономический результат 
в любой банковской опера
ции.

— 8 таном случае, каким 
же должен быть советский бан
кир и что для этого надо?

— Для претворения в 
жизнь новых экономических 
задач, повышения роли кре
дитно-расчетного механизма 
от работника банка требуется 
знание всех сторон жизни. 
Сколько продукции пойдет 
по госзаказу, состояние запа
сов материальных ценностей, 
возраст оборудования и его 
сменность работы, возможно
сти производственных пло
щадей, требуется знать фи
нансовое состояние, социаль
ные вопросы.

Для этого, на наш взгляд, 
нужно осуществить два ос
новных мероприятия. Пер
вое. Поднять теоретический 
уровень знаний наших работ
ников. Вторая, более сложная 
проблема — как эти тео
ретические знания использо
вать в жизни? Как сделать, 
чтобы банковский экономист, 
инженер был всегда желан
ным на предприятии, произ
водственном участке? А для 
этого нужен жизненный 
опыт. Наконец, немаловажное 
значение приобретают вопро
сы социальной справедливо
сти.

Если экономист банка ра
ботает не меньше экономиста 
предприятия, а может быть, 
и больше, если его труд на
правлен на получение более 
высокого конечного резуль
тата предприятия, то почему 
он сегодня получает в два 
раза меньше экономиста 
предприятия и в два раза 
меньше пользуется другими 
социальными благами?

— Мы разобрались в неко
торых понятиях и проблемах и

теперь можем вести диалог бо
лее предметно. Мне кажется, 
Санн — это нервное окончание 
экономики. Поэтому ваша служ
ба солее чувствительна к ка- 
l.им-то отклонениям от эконо
мической нормы. Можно ли се
годня утверждать, что финан
совые органы пошли на пово
ду у промышленности, строи
тельных организаций? Или же 
финансисты делали все от них 
зависящее, чтобы остановить 
развитие предкризисной ситуа
ции в народном хозяйстве? Что 
мешает санкам играть более 
значимую роль в оздоровлении 
экономики?

— За три месяца работы 
повой банковской системы 
выявилось немало негативных 
явлений. Специализация бан
ков произошла на уровне 
Союза, республики, края, об
ласти, где созданы управле- 
нит спецбанков с необходи
мым управленческим и об
служивающим аппаратом. 
Таким образом умножился 
аппарат управления, который 
начал плодить в'сякие инст
рукции, ограничения. В ре
зультате осложнилась дея
тельность низового аппарата 
банка, работающего с клиен
турой.

Сегодня десятки предста
вителей предприятий мно
гих отраслей агрокомплекса 
с эласти едут в Свердловск, в 
областные управления с ти
тульными списками строек, 
договорами подряда, чтобы 
получить разрешение на от
крытие финансирования этих 
строек, получить определен
ную сумму кредита. Но ведь 
все эти проблемы можно ре
шить на местах, если орга
низуем отделения спецбанков. 
Существовавшие Госбанк и 
Ст-ойбанк через свои инст
рукции много делали, чтобы 
избежать негативных явле
ний в экономике. Стройбанк 
вел борьбу за сокращение 
сроков строительств, с расто
чительством средств по мно
гочисленным объектам. Ча
сто шли на обострение при 
сдаче неготовых объектов, 
вели борьбу с приписками. 
И надо сказать, что банки 
были как раз теми органи
зациями, с которыми еще 
как-то считались. Аналогич
ную работу вел и Госбанк в 
промышленности. С другой 
стороны, бесконтрольная вы
дача кредитов на покрытие 
всевозможных финансовых 
прорывов, потеря основных 
процентов кредитования, пре
вращение банков в какой-то 
карающий орган, превраще- 
ние»банковских работников в

чистых контролеров способ
ствовало развитию предкри
зисной ситуации в экономи
ке.

— Сегодня ни для кого не 
секрет, что а промышленности, 
строительстве не все благопо
лучно в плане трудовой дис
циплины, в снабжении, да и ка
чество оставляет желать много 
лучшего. С трудом пробивает 
себе дорогу бригадный подряд. 
А какова же роль в этих про
цессах Промстройбанка, его от
делений? Наконец, просматрива
ются симптомы коррумпирова
ния — об этом уже появляют
ся сообщения в печати. Ска
жите, что может сделать банк 
в таких условиях для оздоров
ления отраслей народного хо
зяйства?

предприятия, а решить все 
вопросы реконструкции, тех- 
пеоевооружения хозспосо
бом — нереально.

Учитывая ситуацию, по
лагаю, сегодня нельзя согла
ситься на начало и продол
жение строительств, напри
мер, цехов Алапаевского мет
завода, Буланашского машза- 
вода, НТМК, которые требу
ют десятки миллионов капи
таловложений. Судите сами, 
они оттянут скудные силы 
строителей с других пред
приятий, где выполнение не
больших объемов строитель
но - монтажных пабот дает

получена? Нередки случаи, ко
гда приступают к строительст
ву по проектам, не отвечаю
щим технико - экономическим 
показателям, требованиям на
учно - технического прогресса. 
На создание первой очереди 
мощностей по производству на
сосов для буровых установок 
на Буланашском машзаводе 
Минтяжмаша затрачено 28,5 
миллиона рублей. Но произ
водство насосов не налажено — 
выручает в основном головной 
завод Уралмаш.

— Управление Промстрой
банка считает: прежде всего 
на 1989-90 годы надо за- 
претить начинать строитель
ство новых объектов про
мышленного назначения, за

-------- *-------- новый экономический порядок---------------- -

БАНКИРЫ
— Начнем с того, что ру

ководители строительных ор
ганизаций продолжают не
объективно формировать свои 
планы. Срываются сроки 
ввода объектов. В жилищном 
и соцкультбытовом строи
тельстве до 40 процентов от 
годового плана сдается в IV 
квартале. В промышленном—• 
урезаются пусковые комп
лексы до предела.

По ряду предприятий в 
разное время область брала 
на себя обязательство обе
спечить в установленные 
сроки выпуск той или иной 
продукции или выполнить 
экономические мероприятия. 
Строительные организации 
через подрядные договоры 
согласовывали сроки и объе
мы строительства по годам. 
Теперь, когда подходят даты 
ввода, объемы работ согласо
вываются на 30—50 процен
тов от требуемого, как, на
пример, па СУМЗе, Перво
уральском новотрубном и Се
верском трубном заводах, 
Михайловском заводе ОЦМ.

Крайне неблагоприятная 
экономическая обстановка 
на ближайшие годы склады
вается на Уральском и Бого
словском алюминиевых за
водах, Новолялинском ЦБК, 
ряде предприятий промстрой- 
материалов, лесного комп
лекса. Проект плана капи
тального строительства по 
подряду на 1989 гол, как и 
прежде, не затрагивает эти

значительный экономический 
эффект. Например, пуск 
литейного цеха на Михайлов
ском заводе ОЦМ стоимо
стью 4 миллиона рублей да
ет 6 миллионов рублей до
полнительной прибыли.

— За последние годы вопро
сы денежного обращения обо
стрились не только в нашей 
области, но и в целом по стра
не.

— Да, мы предлагаем вы
ход. Это строительство объ
ектов по выпуску товаров 
народного потребления. Од
нако строительные органи
зации, мягко говоря, саботи
руют это дело. Например, 
Атигский машиностроитель
ный многие годы настаивает 
на окончании реконструкции 
своего завода. Освоение в 
1989 году 800 тысяч рублей 
строительно - монтажных ра
бот на этом заводе позволит 
выпустить дополнительно 15 
тысяч велосипедов.

Не включаются в проект 
плана 1989 года цехи ТНП 
на Уральском турбомоторном 
заводе, Уралэлектротяжма- 

ше, Нижнетагильском меди
ко-инструментальном заводе. 
Пора бы по-настоящему 
браться за корпус Карпин
ской фабрики ватина и пре
вратить ее, как и планирует
ся, в фабрику спортобувн.

—• Ограниченность лимитов 
подрядных работ, материально- 
технических ресурсов, казалось 
бы, предостерегают и заставля
ют хорошенько подумать: куда 
вкладывается капитал, какая 
отдача и в какие сроки будет

исключением цехов по выпу
ску товаров народного потре
бления и оказанию услуг на
селению. Запрет снимать 
только при полной подготов
ке строителей и заказчика. 
Ввести правило: срок строи
тельства перерабатывающих 
заводов агропрома, объектов 
для хранения продуктов, це
хов легкой промышленности 
не должен превышать 2—3 
лет, в каком бы районе они 
ни строились. А спецбзнки 
обязаны ужесточить контроль 
за соблюдением норматива 
строительства.

Думаю, инвентаризация 
всех строек и объектов, на
чатых и не начатых, включая 
имеющиеся и разрабатывае
мые проекты, помогла бы 
облплану определить очеред
ность и необходимость осу
ществления этих проектов,

— Петр Ефимович, вы гово
рите о рентабельности, а не 
приходилось ли банкам когда- 
либо обращаться за помощью 
к частным лицам и возможна 
ли такая операция?

— В прошлом такого слу
чая не было. Теперь это впол
не возможно. Почему сегодня 
рабочий должен свой вклад 
размещать только в Сбербан
ке, который передает нам эти 
вклады для кредитования 
промышленности? Проще же 
отделениям Промстройбанка 
открыть свои лицевые счета 
и организовать у себя хране
ние личных сбережений 
граждан и даже повышать

ппоцент с 3 до 3,5 или 4. Се
годня мы приходим к тако
му решению, и перевод нас 
на хозрасчет только ускорит 
этот процесс, так как зачем 
мне платить за кредитные 
ресурсы Сбербанку, лучше ор
ганизовать у себя хранение 
денег граждан. Естественно, 
что в этих условиях потре
буется начать выдачу кре
дитов гражданам.

В Ленинграде уже органи
зовано два акционерных бан
ка, которые через , продажу 
ценных бумаг широко будут 
пользоваться помощью вклад
чиков.

Надо думать об организа
ции промышленных деловых 
банков при крупных пред
приятиях, которые брали бы 
на себя, кроме кредитования 
и расчетов, многие чисто эко
номические вопросы пред
приятия, чтобы они стано
вились мозговым центром 
этих предприятий.

— Скажите, возможно ли 
банкротство советского банка?

— Когда банки перейдут 
на хозрасчет и их деятель
ность будет строго увязана с 
работой предприятий, когда 
организуется ряд других 
банков при предприятиях, то 
есть когда у клиентов будет 
выбор, с каким банком сотруд
ничать — тогда, конечно, бан
кротство возможно.

— Вопросы самофинансиро
вания, самостоятельности в 
центре внимания и специали
стов, и людей далеких от эко
номики. Скажите, а не может 
ли случиться так, что ваш 
«банковский капитал сольется 
с капиталом промышленным»? 
Не станете ли вы частью чьей- 
то фирмы?

— Тяжело ответить, по по
пытаюсь. Я считаю, что в 
любой стране — социалисти
ческой или капиталистиче
ской — должен быть главный 
банк. Не может быть, чтобы 
все финансовые учреждения 
слились с промышленностью. 
Ведь банк —- это главные ар
терии денежного обращения.

Но не исключаю возмож
ности слияния банка с заво
дом пли фабрикой. И такой 
опыт у нас в стране есть. 
В Ленинграде, например, уже 
действуют два акционерных 
банка, которые подчинены 
только акционерам. Так что 
вполне возможно, что и в 
нашей области может поя
виться коммерческий банк.

— И еще, может быть, не 
очень приятный вопрос, само
стоятельны ли вы как началь

ник в решвнии каиих-то слож
ных вопросов и насколько ве
лика ваша самостоятельность?

— Да, самостоятелен, но в 
пределах закона. Хотя быва
ют случаи, когда руководст
вуешься здравым рассудком, 
а не вчерашней инструкцией. 
Вы знаете, что в Гаринском 
районе очень слабая строп- 
тельнвя база. Поэтому, с точ
ки зрения бумажки, фияан- 
сиоование строительства боль
ницы отзовется очередным 
«долгостроем». Но, не суб
сидируй мы наняло работ, 
район так и не получит 
больницу? Я подумал: пусть 
возведение объекта затянется 
на 5—6 лет, но он все же бу 
дет построен, и подписал 
приказ.

— В последнее время случа
ется. что раерчим задержива
ется выплата заработной пла
ты. Не могли бы вы объяснить 
причины и рассказать, как вы 
«выкручиваетесь» из столь 
сложной ситуации?

— Причины две. Первая: 
мы выдаем больше денег, 
чем поЛучали, и вторая: у 
у нас нот товяров. Но произ
водству их промышленники 
всячески препятствуют. Они 
с большим интересом возводят 
коксовую батарею, чем цех 
по изготовлению обуви. Разве 
не парадоксально слышать, 
что цех посуды на Верх- 
Иоетскцм металлургическом 
комбинате строится семь лет? 
А почему не два?

То есть идет диктат строи
телей в ущерб государствен
ным интересам. А раз нет 
цеха — нет продукции, ист 
и кассовых денег. Не спасает 
даже продайса алкоголя.

— И последнее: трудно ли 
работать в Санне? Наверное, и 
без этого вопроса не обойтись: 
бывает ли, что Санк ходит в 
должниках?

— Работать везде трудно, 
если узок кругозор и нет 
стремления облегчить свой 
труд. Извините, если пов
торяюсь, но нам сегодня 
очень помог бы хозрасчет. 
Мы были бы самостоятель
ными, и эффективность на
шей деятельности зависела 
бы от конечного результата.

А в должниках мы еще не 
ходили. Что ждет в перспек
тиве — не ведаю. Вполне 
возможно, что, модернизиро
вав обложку и сохранив 
прежним нутро, когда-нибудь 
протянем руку. А пока стре
мимся идти в ногу со време
нем.

письмо и комментарий юриста

ОПЕКУН И ЕГО ПРАВА
«Уважаемая редакция! Мы слышали, что в прошлом году 

был принят какой-то новый закон, который касается опекун
ства. Поскольку мы сами являемся опекунами у нашего 
внука, хотелось бы узнать об этом поподробнее.

Супруги С-вы, Первоуральск».

Внуку авторов письма по
везло — он остался у близ
ких родственников. Некото
рым ребятам, оставшимся без 
попечения родителей, прихо
дится жить у чужих людей — 
добрых, отзывчивых, которых 
назначили опекунами. Как 
складывается судьба у этих 
ребят, в каких условиях они 
живут? Ясно, что им во мно
гом сложнее, чем их сверст
никам с папами и мамами. Но 
государство старается сде
лать так, чтобы их материаль
ное положение меньше отли
чалось от ребят из благопо
лучных полных семей.

31 июля прошлого года ЦК 
КПСС и Совет Министров 
СССР приняли совместное по
становление «О меоах по ко
ренному улучшению воспита
ния, обучения и материального 
обеспечения детей сирот и 
детей, оставшихся без попе
чения родителей».

Надзор за исполнением это
го постановления лежит на 
прокуратуре. В детских домах и 
интернатах его осуществлять 
проше. А как быть с детьми, 
которые живут в семьях опе
кунов? Их в нашей области 
более шести тысяч.

Чтобы выяснить проблемы, 
с которыми сталкиваются 
опекуны в повседневной жиз- 
ни, рассказать им о правах и 
льготах, которые определены 
в постач'ОзленИ'И, выслушать 
их пожелания, областная про
куратура провела в Свердлов
ске несколько встреч. О ка
ких же льготах мы рассказы
вали?

С первого сентября прош
лого года все студенты и уча
щиеся. находящиеся под опе
кой, должны обеспечиваться 
бесплатным горячим питани
ем, На встречах с опекуна
ми мы старались выяснить, 
действует ли эта норма. Ока
залось, что в некоторых 
школах — №№ 86,132, 156 Чка
ловского района, №№ 27, 22, 
49, 77, 113 Орджоникидзевско- 
го районе Свердловска по 
недосмотру директоров ре
бята горячего питания не по
лучали. В остальных школах 
с этим все было в порядке.

Оказалось, что есть пробле
ма сочшкольной формой — 
ее, согласно постановлению, 
ребятам должны выдавать 
бесплатно. Если они поступа
ют на работу после школы, 
училища или вуза, им за счет 
предприятия должны выпла
чивать пособие в размере 
100 рублей и приобретать 
одежду в пределах 300 руб
лей. Что касается школьной 
формы, во многих школах — 
№№ 23, 26, 33, 49, 56, 59, 100, 
117 Свердловска ребята ее не 
имели. А ведь заботливый Ди
ректор всегда должен найти 
выход и не кивать на пло
хое снабжение, на то, что 
этой формы нет на базах.

На встрече в Октябрьском 
районе заведующий отделом 
народного образования А. И. 
Ануфриев предложил исполь
зовать предприятия индивиду
ального пошива. Опекуны 
поднимались и говорили: на
ши ребята, когда становятся 
постарше, стесняются полу
чать бесплатную форму в 
школе. Может быть, ее про
давать через магазин, где 
обеспечиваются многодетные 
семьи? Эти предложения под
держали, и они вошли s пред
ставление, которое област
ная прокуратура направила а 
Свердловский городской от
дел народного образования.

Вскоре мы получили ответ 
и. о. заведующего гороно 
Т. А. Непомнящей. Теперь 
опекуны могут получать для 
ребят школьную форму через 
ба^у управления снабжения и 
сбыта, а спортивную — в 
магазине № 1 объединения 
«Спортивные товары».

Задавали нам на встречах 
и такой вопрос: почему часто 
наши ребята, возвращаясь иэ 
интерната или после службы 
в армии, теряют жилье, кото
рое принадлежало их родите
лям?

Допустим, у семьи была 
двухкомнатная государствен
ная квартира, родители умер
ли, осталось трое детей, у них 
есть опекуны, но те сами 
ютятся в коммуналке. Ребята 
выросли, а в их квартире жи
вут уже другие люди. А ведь

этим ребятам сложнее встать 
на ноги, чем их благополучным 
сверстникам.

Постановление парги. и 
правительства обязывает мест
ные органы власти обеспечи
вать детей-сирот и тех, кто на
ходится под опекой, благо
устроенным жильем вне оче
реди. Конечно, на деле это 
не всегда получается. Мы 
считаем, лучший выход — 
оставлять за ребятами ту 
квартиру, где жили их роди
тели: сохранять прописку или 
прописывать их там, как толь
ко они получают паспорта. 
Раньше на это шли с боль
шим трудом, приходилось 
объяснять, уговаривать, тре
бовать, теперь ответственные 
лица в большинстве случаев 
идут навстречу интересам 
подростка.

Есть и другие проблемы, 
которые уже, казалось бы, 
сняты законом, а опекунов 
приходится убеждать, чтобы 
они не стеснялись своими 
правами пользоваться. Это 
касается алиментов с роди
телей, которые присуждает 
суд. У опекуна уже есть на 
руках исполнительный лист, 
он знает, что горе-отец все 
равно пропьет эти деньги, но 
не отдаст их добровольно сы
ну — и опекун ничего не 
предпринимает. Некоторые 
даже отсылают обратно день
ги. На встречах некоторые го
ворили: «Да не нужны нам 
эти подачки, проживем и без 
них!»

Мы убеждали: ребенку эти 
средства всегда пригодятся. 
Переводите на сберкнижку, 
если не хотите получать са
ми. Но пусть у ребят к мо
менту окончания школы бу
дет какая-то материальная 
опора. Конечно, за получением 
алиментов должны следить 
судебные исполнители, инспек
торы по охране детства. А 
опекунам нужно знать и ис
пользовать свои права — 
этого требуют интересы ре
бят. Е. ВОЛКОВ,

начальник 
отдела по надзору 

за соблюдением 
законов о 

несовершеннолетних 
областной 

прокуратуры, 
старший 

советник 
юстиции.

На заготовительном участке № 7 Первоуральского опытно-эксперимен
тального завода радиотелевизионного оборудования работает одна из 
лучших комсомольских групп, где комсоргом Наталья Кузнецова. 
В дружном коллективе шестнадцать человек. Лучшие в общественной 
работе, передовики производства сегодня говорят о том, как усовершен
ствовать свой труд, сделать его интересным. И главный сейчас разговор

у штамповщиц Людмилы Титовой, Татьяны Шелеско, слесаря-наладчика 
Юрия Гарникова, Елены Астаховой с переходом на новую оплату труда— 
о необходимости повысить качество выпускаемой участком продукции.

НА СНИМКЕ: штамповщицы Л. Титова, Т. Шелеско, слесарь-наладчик 
Ю. Жарников, штамповщица Е. Астахова.

Фото Л. БАРАНОВА.

(Окончание.
Начало на 1-й странице).
» И ЛЯ ЛЮБИТЕЛЕЙ 
пА спорта и физкультур

ных организации День горо
да преподнес немало прият
ных сюрпризов: в небе, на 
воде, на спортивных аренах 
состоялись большие празд
ники.

На стадионе «Динамо» 
в это время проходил финал 
первой рабочей эстафеты 
профсоюзов. Эти соревнова
ния были возрождены после 
долгого перерыва. «Всей 
бригадой — на стадион!» — 
под этим девизом весной и 
летом на стадионах города 
состязались рабочие ВИЗа, 
Уралмашзавода, совхоза 
«Орджоникидзевский». И 
вот победители встретились 
в финале. Посмотрите, как 
старается принести победу 
команде представитель Сверд
ловского завода радиоаппа
ратуры Эдуард Сагадаев.

Среди участников митинга- 
концерта в Историческом 
сквере были друзья из горо
да-побратима Тбилиси, гссти 
из Чехословакии. Звучали 
приветствия, вручались на
грады победителям смотра 
высокой культуры н образ
цового общественного поряд
ка. В финале митинга в небо 
взмыл серебристый шар. из
готовленный руками ребят 
городского центра НТТМ.

Привыкают свердловчане 
к выставкам-продажам работ 
самодеятельных и профес
сиональных художников в 
Историческом сквере. Им
провизированная галерея 
картин была представлена и 
на празднике города. Желаю
щие могли сделать подарки 
себе и друзьям — благо вы
бор натюрмортов, пейзажей 
есть на любой вкус.

Ну а самым желанным 
подарком для любителей 
эстрады, для всех поклонни
ков . творчества народной ар
тистки РСФСР Аллы Пуга
чевой, а также рок-группы 
«Наутилус Помпилиус». Вла
димира Преснякова. Игоря 
Талькова. Александра Каль
янова, группы «Рецитал» 
Руслана Горобца стали их 
выступления на Централь
ном стадионе. И на каж
дом — аншлаг. Более ста 
пятидесяти тысяч свердлов
чан побывало на концертах, 
организованных объединени
ем «Контакт».

Завершился День города 
народными гуляниями на 
площадях и улицах Сверд
ловска, праздничным фейер
верком.

Фото А. ЛАПТЕВА, 
В. ДОЛГАНИНА.

УРАГАН ПО ПРИКАЗУ?
Американские военные пытаются включить 
в свои арсенал стихийные бедствия

Сейчас ученые настойчиво 
ищут ответ на вопрос, как 
залатать «озонную дыру» над 
Антарктидой, которая по сво
им размерам уже превышает 
территорию США? С разру
шением озонного слоя Зем
ли связывают рост заболева
ний раком кожи, катарактой, 
а со временем и угрозу всей 
жизни на Земле... Кстати, сни
жение концентрации озона в 
последние годы наблюдается 
и над Арктикой.

Но чего стоит борьба чело
вечества за сохранение озон
ного слоя планеты, если при 
этом создается и совершенст
вуется оружие для его же 
разрушения?

Известно, что максимальные 
концентрации озона находят
ся на высотах от 20 до 25 ки
лометров с резким j убыва
нием вверх (до 60 км) и вниз 
(до 10 км). Если на этих вы
сотах распылись даже весьма 
небольшое количество неко
торых газообразных вешестз, 
то в районе распыления обра
зуется временное «окно», 
под которым от жесткого 
ультрафиолетового и других 
космических излучений на по
верхности Земли погибнет

все живое. Военные специа
листы США взяли на воору
жение идею создания таких 
«окон» над заранее заплани
рованными районами земного 
шара, чтобы превращать их в 
мертвые пустыни.

Американцами уже испро
бованы и другие способы 
влияния на окружающую сре
ду з военных целях. Во время 
в^йны во Вьетнаме американ
ские летчики совершили бо
лее 2600 вылетов по стимули
рованию ливневых дождей, 
которые размывали дороги, 
образовызали оползни, затап
ливали отдельные участки су
ши, разрушали плотины и пе
реправы. Проводились ВВС 
США эксперименты и по так 
называемому гигроскопическо
му, или влажному, «засеву» 
теплых слоистых облаков 
специальными химическими 
веществами, вызывавшими вы
падение кислотных осадков. 
Такие осадки создают, в ча
стности, помехи средствам 
связи и РЛС, оказывают раз
рушающее действие на тех
нику.

В США небезуспешно изу
чаются средства и : способы, 
с помощью которых можно в

В несколько строк
ЛОНДОН. Необычное ожив

ление царило в одной из иг
ровых комнат детской боль
ницы «Грейт Ормонд», где, 
по понятным причинам, не 
часто звучат дружны^ взры
вы детского смеха. На 45 ми
нут она превратилась в им
провизированную цирковую 
арену, на которой с корот
кой развлекательной про
граммой выступили гости бри
танской столицы — артисты 
Московского государственного 
цирка. Труппа находится в 
Великобритании с многоме
сячным турне и вскоре нач
нет лондонский этап гастро

лей в одном из крупнейших 
столичных театральных ком
плексов «Баттерси-парк».

НЬЮ-ЙОРК. «Я рисую дом 
моей мечты» — под таким 
девизом в штаб-квартире ООН 
проходит международная 
выставка детского рисунка. 
Ее организатор — Детский 
фонд ООН (ЮНИСЕФ) — 
отобрал для экспозиции луч
шие работы юных художни
ков из 30 стран, в том числе 
и рисунки советских ребят.

О чем мечтают юные авто
ры? О фантастических домах 
будущего, о небоскребах и 
замках. Но есть в этой га-

«Эхо». Бюро действенности

«ПОД СЕНЬЮ ЛОЗУНГА»
Таи назывался материал о 

молодежных общежитиях Ас
беста, опубликованный И 
июня этого года. Редакции от
ветил председатель Асбестов- 
ского горисполкома Ю. г. ни- 
НАЕВ:

— Для детской комнаты в 
общежитии комбинатом
«Ураласбест» приобретена 
мебель, закуплены игрушки 
на сумму 200 рублей. Со
ставлен график дежурств. 
На детской площадке у об- 
щежития установлено обо
рудование. Администрацией, 
парткомом, профсоюзным 
комитетом совместно с ко

митетом ВЛКСМ комбината 
составлен план мероприятий 
по проведению «Двухлетки 
молодежного общежития».

По сообщению директора 
горного техникума А. Ю. 
Садыкова, работа в душевых 
в общежитии будет органи
зована ежедневно. Планиру
ется приобрести 6 электроплит 
с дальнейшей установкой их 
в сентябре 1988 года. В сен
тябре этого года будут при
обретены два холодильни
ка.

Администрацией и проф

комом треста «Асбострой» раз
работаны мероприятия по 
«Двухлетке молодежного об
щежития» и проведено их об
суждение на собрании с 
жильцами общежития. На
мечено приобрести мебель, 
оборудовать детскую комна
ту.

Работу администрации 
Рефтинской ГРЭС по органи
зации быта и досуга прожи
вающих в общежитии пред
ложено рассмотреть исполко
му поселкового Совета. Не
доработки руководства пред
приятий, профсоюзных коми
тетов, о которых говорится в 
статье «Под сенью лозунга», 
остаются под контролем гор
исполкома.

• ЧТО ТАКОЕ НАРОДНЫЙ ФРОНТ? ф ДЕВИЗ 
ПРЕЖНИЙ: «ВСЯ ВЛАСТЬ СОВЕТАМ!» ф ПОД
ДЕРЖКА ПЕРЕСТРОЙКИ «СНИЗУ» ф КОММУНИ
СТЫ В АВАНГАРДЕ ДВИЖЕНИЯ ф ДЕЙСТВУЙ ЛО
КАЛЬНО, НО ДУМАЙ ГЛОБАЛЬНО!

Сначала познакомимся с автором. Илья 
Никифоров — выпускник философского 
факультета Уральского университета, сей
час живет и работает в Тарту, преподает 
философию в Эстонской сельскохозяй
ственной академии. По, кроме этого, Илья 
занят активной общественной деятель
ностью как член Тартуского коорди
национного центра совета уполномоченных 
Народного фронта в поддержку перестрой
ки.

Сегодня, когда идет интенсивный поиск 
новых форм демократизации нашей жизни, 
совершенствования общественных отноше
ний, опыт Народного фронта, родившегося и 
действующего в Эстонии, весьма важен и 
интерес к нему выходит за пределы этой 
прибалтийской республики.

Побывав недавно в Свердловске, Илья 
Никифоров встретил'ся с членами совета го
родской « Дискуссионной трибуны», позна

НФ
комил их с тем багажом размышлений и 
действий, которым уже сегодня располагает 
Народный фронт.

В сентябре, после летнего перерыва, «Дис
куссионная трибуна» возобновит работу. 
Совет «трибуны» считает, что многим сверд
ловчанам будут интересны заметки йашего 
тартуского корреспондента, так как вопро
сы, в них рассматриваемые, не раз станови
лись предметом обсуждения на «ДТ», гово
рилось об этом и со всесоюзной трибуны на 
XIX партконференции.

А с января будущего года Свердловская 
область так же, как и Эстония, которая бы
ла пионером территориального хозрасчета, в 
ряду других республик, областей и городов 
переходит на полный хозрасчет.

Предлагая рассказ Ильи Никифорова, его 
ответы на вопросы членов совета «ДТ» вни
манию читателей «На смену!», ждем ответ
ных размышлений, предложений, откликов.

«...Делегация Эстонской партийной организации приехала в 
Москву, получив напутствия на небывалом по эмоционально
му заряду и масштабам митинге, организованном по инициа
тиве недавно родившегося у нас массового движения — Народно
го фронта в поддержку перестройки... На этом митинге, на 
Певческом поле, присутствовало более 100 тысяч человек. Это 
народный мандат». Из выступления на XIX Всесоюзной парт
конференции первого секретаря ЦК Компартии Эстонии Вайно 
Вяльяса.

...17 июня, шесть часов ве
чера, Певческое поле в Тал
лине. Наверное, никогда пре
жде не видело оно такого 
количества людей, такого ко
личества граждан. На Певче
ское поле пришел каждый де
сятый житель Эстонии или 
почти каждый третий талли
нец.

Люди собрались не по при
казу, не за какие-то льготы. 
Граждан Эстонии привел на 
митинг призыв инициативной 
группы Народного фронта в 
поддержку перестройки. Ог
ромное количество флагов,

транспарантов, лозунгов, знач
ки, эмблемы — все это дело 
рук самих участников митин
га. Идеальный порядок и ни 
одного милиционера.

Из выступления на митинге 
кандидата философских наук 
Е. Голикова: «Партия нуждает
ся в нашей поддержке. Боль
ше того, без нас никакой пе
рестройки не будет. Вот глав
ное, что сегодня нас всех объе
диняет».

Что же такое Народный 
фронт? В первом номере 
«Вестника Народного фрон
та», вышедшего в свет в тот 
же день 17 июня, охаракте
ризованы его принципиаль

ные черты: «Народный фронт 
в поддержку перестройки 
формируется как всенародное 
демократическое движение, 
способствующее ■ объедине
нию разума, воли, способно
стей живущих в Эстонии лю
дей под флагом перестрой
ки. Сейчас особенно важно 
восстановить веру народа в 
существование народной вла
сти, избегать ошибок при на
правлении процессов демокра
тизации, во всем открыто и 
без демагогии поддерживать 
курс КПСС на обновление на
шего общества. Мы видим 
свою миссию в том, чтобы 
обеспечить необратимость пе
рестройки и превратить Эсто
нию в один из ее форпостов 
в Советском Союзе».

Председатель совета «ДТ», 
кандидат философских наук

НАЧИНАЕТ ДЕЙСТВОВАТЬ

СООБЩАЮТ

самых крупных почтамтах ок
ругов Лейпциг, Эрфурт, Дрез
ден, в скором времени придет 
она и в округ Галле. Не пос
ледняя заслуга в этом при
надлежит именно коллективу 
берлинского исследователь

ского центра. Уже на основе 
кратких сведений о его пер-

военных целях изменять силу 
и направление ураганов, по
рождать направленные ги
гантские волны типа цунами, 
создавать искусственные зем
летрясения, горные обвалы, 
вызывать затопления и сели, 
стимулировать извержения 
вулканов... Вот как чудовищно 
далеко зашла военно-научная 
мысль в своем стремлении 
убивать живее посредством 
самой природы.

Опасность сейчас таится не 
только в результате примене
ния разрушающего природу 
оружия, но и в самом коли
честве производимой энергии 
несолнечного происхождения. 
Чтобы сохранять одинаковую 
температуру, Земля должна 
излучать в космос примерно 
такое же количество энер
гии, какое сама получает от 
Солнца. Если приход и расход 
не будут сбалансированы, си
стема однажды потеряет ус
тойчивость и тогда неминуема 
экологическая катастрофа. 
Что же происходит с тепло
вым балансом сейчас?

Производя не только мате
риальные блага, но и горы 
оружия, скопища военной

техники, обеспечивая жизне
деятельность несметных воин
ских полчищ, люди сегодня 
все в большем и большем 
количестве используют энер
гию земных недр. Эта энер
гия рассеивается и идет на 
нагревание планеты. А если 
учесть, что производство энер
гии удваивается через каж- 
дые 12—18 лет...

Мы должны отдавать себе 
ясный отчет в том, что разум 
становится участником эволю- 
ционого процесса на Земле. 
Что с ростом могущества со
временной промышленной 
цивилизации возрастает не 
только власть человека над 
природой, но и власть приро
ды над человеком. Что не 
мы нужны природе, а приро
да нужна нам. И чтобы сти
хийнее разрешение противо
речий уступило место спокой
ной мудрости институтов сог
ласия, совещание ПКК в Вар
шаве предлагает в 1992 году 
принять правовой до/умент 
по международной экологи
ческой безопасности. Слово 
теперь за Западом.

В. МЯСНИКОВ. 
(АПН).

Об опыте почтовой службы ГДР

ШТЕМПЕЛЬ СТАВИТ
ЗЛЕЛТЮНЫ

лерее л такие рисунки, кото
рые заставляют испытать 
глубокое чувство горечи. На 
них — ветхие хижины, бара
ки и землянки. Именно об 
этом мечтают сегодня дети 
одной трети человечества, 
лишенные крыши над голо
вой.

ТОКИО. Рекордное число— 
почти половина — выпуск
ников японских школ этого 
года решили продолжить обу
чение в высших учебных за
ведениях страны. Как свиде
тельствуют данные министер
ства просвещения, опублико
ванные сегодня токийскими 
газетами, 1 млн. 60 тысяч 
•заявлений поступило от же

лающих стать студентами 
университетов весной ны
нешнего года — в это время 
в Японии проводятся вступи
тельные экзамены в вузы. 
Около 370 тысяч абитуриен
тов в результате жесткой 
конкурентной борьбы за пра
во называться студентами ос
тались за воротами институ
тов. Однако тех, кому посча
стливилось встать на путь 
получения высшего образо
вания, через четыре года 
ожидают немалые труднос
ти при устройстве на работу. 
65 процентов нынешних вы
пускников, по свидетельству 
«Дейли Иомиури», остались 
безработными.

Представьте себе обычную 
ситуацию: вам пришло письмо. 
Сам по себе этот факт, не 
говоря уже о содержании 
конверта, способен вас взвол
новать. Пришло письмо сво
евременно — и вы рады. 
Опоздало хоть на день — 
это уже причина для расстрой
ства, а виновата в этом почта...

Не составляет исключения 
из такого порядка вещей и 
почтовая служба ГДР. Ео ра
ботники, как и в любой другой 
стоане, ежедневно, если не 
ежечасно, сдают трудный эк
замен. Поток обрабатывае
мой ими корреспонденции не
уклонно растет. Как же быть? 
Ведь в системе почтовой и 
телеграфной связи страны ра
бочих рук уже сегодня не 
хватает. А завтра?

Выход из создавшегося по
ложения, по-видимому, толь
ко один — активное привле
чение электронных и автома
тических «помощников», кото
рые не нуждаются в обедах и 
перекурах, постоянно внима
тельны и собранны, а следо
вательно, допускают меньше 
досадных ошибок. Так, во 
всяком случае, считают сот
рудники берлинского Инсти
тута почтовой и телеграфной 
связи.

На почте ГДР техническая 
революция началась лет пять 
назад, когда в одном из сто
личных отделений связи впер
вые были установлены специ
альные видеотерминалы. Се
годня такая техника есть на

сонале можно безошибочно 
заключить, в каком направле
нии идет развитие отрасли. 
Более половины из 250 его 
сотрудников — программисты, 
десятки других также в той 
или иной степени связаны с 
электроникой.

— Все началось семь-восемь 
лет назад,— говорит руководи
тель отдела электронных 
средств связи Эрхард Лемке.— 
В решениях СЕПГ была постав
лена тогда задача ускоренно
го внедрения в народное хо
зяйство микроэлектроники и 
вычислительной техники.

Это решение затрагивало 
также почтовую и телеграф
ную связь. В особенности по
тому, что в последнее время 
на почте резко возрос объем 
операций с платежными чека
ми. Работники связи не были 
от этого в восторге, поскольку 
считали, что это дело сберкасс 
и банков. Однако вопрос был 
решен с учетом воли населе
ния. Сегодня от 60 до 70 про
центов всех пл-атежных че
ков — в прошлом году их бы
ло 60 миллионов — реализу
ется именно в почтовых отде
лениях. Чтобы облегчить учет 
такой массы документов, все 
операции фиксируются на спе
циальном диске, который по 
окончании каждого рабочего 
дня направляется в централь
ный вычислительный центр. И 
никаких забот с подсчетами.

Всемогущая электроника 
пришла не помощь и еще в

одной трудоемкой и утоми
тельной операции — сортиров
ке корреспонденции. Чтобы 
без задержек обрабатывать 
горы писем, уже в течение 
ряда лет на почтамтах рабо
тали полуавтоматические ма- 
ши-ны. Их производительность 
четыре с половиной тысячи 
писем в час — втрое больше, 
чем при разборе вручную. 
Но... Именно это «но», заклю
чающееся в огромной нервной 
нагрузке на обслуживающий 
персонал, и оказалось решаю
щим. Необходимо было ис
кать пути полной автоматиза
ции процесса.

«Глазами» нового автомата 
стало специальное электрон
ное устройство, которое «счи
тывает» почтовый индекс ад
ресата и отправляет письмо 
или открытку в одну из ст 1 
имеющихся ячеек. Вся опера
ция длится тысячные доли се
кунды.

Перед почтой ГДР еще мно
го проблем. Как ускорить, на
пример, достазку корреспон
денции? По статистике, сего
дня письмо из соседнего окру
га доставляется в течение су
ток, на более далекие рас
стояния— за два дня. И, как 
ни странно, письма из столи
цы, в столицу и внутри горо
да идут гораздо дольше. По
этому в здании Глазного вок
зала в Берлине, которое в на
стоящее время реставрируется, 
предусмотрено и сооружение 
специальной сортировочной 
станции.

Но не все в сфере езязи 
поддается автоматизации. Поч
тальонам, которых в ГДР бо
лее 28 тысяч, еще рано думать 
об овладении новой профес
сией.

Между тем для сотрудни
ков Института почтовой и те
леграфной связи пути вспять, 
к тому, что было несколько 
лет назад, нет. И предлагае
мые ими ергодня автоматы — 
лишь первые шаги широкого 
революционного процесса на 
почте, который будет опреде
лять развитие отрасли в бли
жайшие годы.

А. КОРИНЕНКО, 
корр. ТАСС, 

Берлин.

Калейдоскоп

Геннадий Бурбулис:
— Интересно понять, из 

каких идей, с какими людьми 
и в каких конкретных формах 
рождалось движение Народ
ного фронта!

Массовое гражданское дви
жение в Эстонии родилось не 
по прихоти какой-то группы 
людей. В этой маленькой рес
публике те же проблемы, что 
и во всей стране: загрязня
ются воздух, море, реки и 
озера; с большим напряже
нием и реальной перспекти
вой быть подорванной на дол- 
пи е годы вперед работает ос
новная отрасль сельского 
хозяйства — молочное живот
новодство; диктат со стороны 
всесоюзных министерств; рез
кое падение уровня и каче
ства жизни; социальные и 
национальные деформации; 
зачаточное состояние де
мократии и гласности...

В 1985-86 годах мы учились 
смело мыслить, в 1987-м —
смелю говорить. В 1988-м, на 
четвергом году перестройки, 
пора смело действовать. До
вольно созерцать демокра
тию и гласность только на 
страницах газет и журналов. 
Лозунги партии на перестрой
ку и демократизацию нужно 
проводить в жизнь.

13 апреля в телепередаче 
Эстонского ТВ «Подумаем 
еще» прозвучало предложе
ние основать движение На
родного фронта. Участники 
передачи—известные в Эсто
нии ученые и журналисты—со
ставили предварительную де
кларацию и передали ее на 
рассмотрение в ЦК КПЗ и

Президиум Верховного Совета 
республики. 29-го апреля на 
совещании в ЦК КПЗ идея 
была одобрена, и 30 апреля 
декларация вышла в свет. Но 
еще до ее выхода идея бы
ла с энтузиазмом восприня
та и стихийно начали фор
мироваться первые группы 
поддержки Народного фрон
та среди интеллигенции, в 
рабочих коллективах, на се
ле.

Советская власть в ленин
ском понимании — это актив
ное участие в государствен
ной жизни всего народа. 
Только такое участие сейчас 
единственная гарантия необ
ратимости перестройки с одной 
стороны и от левацких ее из
вращений с другой. Для это
го нужны небывалые до сих 
пор неформальные полити
ческие институты. Одним из 
них в Эстонии становится На
родный фронт.

Народный фронт в под
держку перестройки сразу 
же задумывался как широкое 
массовое, демократическое 
движение, объединяющее на 
платформе перестройки всех 
граждан независимо от нацио
нальности, партийности или 
вероисповедания. Это именно 
движение, а не организация. В 
нем нет членских билетов и 
взносов, оплачиваемых функ
ционеров, а вся инициатива 
передана вниз. Решают не 
лидеры, решает народ. Сами 
граждане создают по месту 
работы, жительства или в 
любом другом коллективе, 
везде, где есть инициатив 
ные, неразнодушные люд-ц'

группы под держим, избира
ют уполномоченного, пред
ставляющего интересы и мне
ния своей группы на регио
нальном или республиканском 
съездах. Народный фронт 
стремится не к власти, а к 
восстановлению и поддерж
ке не должном уровне вла
сти Советов. Основной де
виз НФ: «Вся власть Сове
там!».

Из интервью газете «Совет
ская Эстония» члена ЦК КПЭ, 
члена Президиума Верховного 
Совета Эстонской ССР акаде
мика Бориса Тамма:

— Роковая ошибка Н. Хруще
ва, по-моему, в том, что он хо
тел заменить старую, плохую 
командную систему на новую, 
хорошую командную систему. И 
при этом не очень считался, с 
тем, будет ли обеспечена под
держка народа. Нынешняя же 
перестройка, хоть и началась 
«сверху», но она четно ориен
тируется на то. чтобы побудить 
народные массы идти навстре
чу. По-моему. Народный 
фронт — это и есть поддержка 
перестройки «снизу»...

Основной единицей На
родного фронта стала группа 
поддержки, создаваемая на 
предприятиях, по месту жи
тельства и г. д. Сейчас в 
Эстонии ужо более тысячи 
так!их групп (почти 50 000 че
ловек), а в Тарту, где я живу 
и работаю, почти 200 групп. 
Количество участников в каж
дой группе самое разное: от 
трех человек (семечная груп
па) до ста и более. Через 
своих уполномоченных груп
пы участвуют в работе регио
нальных советов Народного 
фронта, где выдвигают и об
суждают конкретные предло
жения. Депутаты Тартуского 
горсовета предложили пред-

ста-вмтелям регионального со
вета уполномоченных НФ 
участвовать в сессиях.

Член совета «ДТ», кандидат 
философских наук Анатолий 
Гагарин:

— Илья, расскажи, пожа
луйста, о своих впечатлени
ях от личного участия в орга
низационной и идейной фор
мах движения!

— Я был на одной из таких 
сессий и видел, как начинает 
проявляться реальная Со
ветская власть. Так на сессии 
районного Совета депутаты 
добились снижения госзаказа 
на продукцию животноводст
ва в районе в соответствии с 
реальными возможностями 
хозяйств. Остро стоит вопрос 
о привилегиях номенклатур
ным работникам, и уже сей
час Таллинская спецбольница 
передается во владение все
го народа.

Из проекта устава Народно
го фронта: «Основными направ
лениями и формами деятельно
сти Народного фронта являют
ся организация сотрудничества 
избирателей и депутатов, уча
стие в избирательных кампани
ях, подача докладных записок 
и внесение предложений в со
ветские органы...

...Деятельность Народного 
фронта и всех его органов яв
ляется гласной и происходит в 
строгбм соответствии с Консти
туцией и законами Эстонской 
ССР».

В Тарту общее собрание 
уполномоченных групп НФ 
решает такие вполне кон
кретные задачи, как переда
ча строящегося администра
тивного здания под Дом пио
неров, превращение города 
в цивилизованный туристиче
ский центр, строительство го

стиницы, восстановление эт
нографического музея (вме
сте с Обществом охраны па
мятников старины). Перестрой
ка как раз и складывается из 
решения конкретных, локаль
ных проблем.

Местные задачи не заслоня
ют общереспубликанские: пе
ревод Эстонии на полный 
хозрасчет, борьба за оздо
ровление экологической об- 
становки| реальное удовлет
ворение культурных и соци
альных запросов всех наций 
и национальных групп в Эсто
нии. Идея хозрасчета на уров
не республики вошла в плат
форму эстонской', делегации 
на XIX партконференции и 
нашла отражение в резолю
циях конференции.

Эстония — республика мно
гонациональная. Эстонцев в 
ней сейчас всего 61 процент. 
Остаться в меньшинстве на 
земле своих предков — это 
печально. В борьбе с пере
стройкой экстремисты и бю
рократия стремятся разыграть 
последнюю имеющуюся у них 
козырную карту — столкнуть 
нации в бесплодной борьбе. 
Народный фронт для них как 
кость в горле.

Из Обращения инициативного 
центра Народного фронта в 
поддержку перестройки к 
гражданам Эстонской ССР: 
«Инициативный центр Народно
го фронта призывает всех жи
телей Эстонской ССР не подда
ваться на провокации, сеющие 
межнациональную рознь, отку
да бы они ни исходили. Следо
вало бы придерживаться прин
ципа, что критика любых про
явлений националистического 
экстремизма или> шовинизма 
должна, как правило, исходить 
от представителей той же на

ции. Ни в коем случае такая 
критика не должна свестись к 
перепалке между людьми раз
ных национальностей».

Член совета «ДТ», кандидат 
философских наук Лев Закс:

— По тому, что уже рас
сказано, чувствуется серьез
ная роль коммунистов в под
держке и работе Народного 
фронта...

— Действительно, коммуни
сты возглавили движение На
родного фронта именно по
тому, что в решающий мо
мент оказались самыми ре
шительными, настойчивыми, 
предприиимчивыми, смогли 
организовать его деятельность 
на самых широких демокра
тических началах. Показате
лен здесь опыт Тартуского 
горкома КПЭ. Ни одно реше- 
мие не рождается в недрах 
аппарата, горком принимает 
и проводит в жизнь только 
то, что обсуждено и принято 
в первичных парторганиза
циях, на партактивах, созы
ваемых по инициативе самих 
коммунистов. Таким образом, 
конструктивное общественное 
мнение отражено в решениях 
бюро горкома.

Но вот мне приходилось 
рассказывать о Народном 
фронте на собрании общест
венности в одном из городов 
Эстонии. Там бюро горкома 
партии норовит руководить 
политической жизнью города 
по старым образцам. И чув
ствовалась конфронтация: се
кретарь горкома — с одной 
стороны, а зал в 600 чело
век — с другой. Секретарь 
потом говорил с горечью: 
«Они смотрят на меня как на 
Рашидова!» Кто же в этом ви
новат?..

Сейчас рабочие и крестья
не составляют около полови
ны активно действующих 
участников движения. На
родный фронт становится для

них своеобразной школой и 
демократии, и гражданской 
активности, что позволит в 
будущем преодолеть распро
страненные еще пассивность 
и политическое потребитель
ство.

Движение Народного фрон
та в поддержку перестрой
ки в Эстонии очень молодо. 
В городах Тарту, Пярну ре
гиональные советы только 
сформировались. Но уже мно
го сделано: народ понял свою 
силу и возможности влиять на 
ход перестройки в каждом 
городе, в каждом селе; до
стигнуты практические ре
зультаты и на местах и в оп
ределении стратегии разви
тия республики. Полным хо
дом идет практическая ра
бота: наконец, в Таллине ак
тивисты фронта сделали то, 
что за семь лет не могли 
сделать строители республи
канской библиотеки, — за 
один день вырыли траншею в 
два километра и проложили 
высоковольтный кабель (кста
ти, заработали для Народного 
фронта 30 тысяч рублей). В 
Эстонии начал выходить пе
чатный орган НФ «Вестник 
Народного фронта». Впереди 
еще очень много дел как 
локальных, так и глобальных.

Недавно инициативные груп
пы подобных движений роди^ 
лись в Молдавии, Латвии, Ле
нинграде, а в Литве в июле 
объявлено о создании Дви
жения за перестройку, одним 
из его инициаторов является 
известный актер Регимантас 
Адомайтис.

Сейчас в Эстонии идет под
готовка к республиканскому 
народному съезду, который и 
примет окончательные устав 
и декларацию Народного 
фронта в поддержку пере
стройки. Съезд состоится 
нынешней осенью.

КИЛОГРАММ ЗОЛОТА-ЗА ПОБЕДУ
Килограмм золота — такой приз будет ожидать 

бразильских спортсменов, которые сумеют завое
вать золотые медали на предстоящей Олимпиаде 
в Сеуле. В качестве учредителя столь своеобраз
ной награды выступил один из крупных частных 
банков Сан-Пауло.

Однако, по мнению специалистов, претендовать 
на приз, стоимость которого — 17 тысяч долла
ров, смогут очень немногие. Одним из наиболее 
вероятных соискателей олимпийского золота сре
ди бразильских спортсменов является спринтер 
Робсон Каэтано да Силва, показывающий велико
лепные результаты на дистанции 200 метров. «Он 
мог бы стать обладателем еще одного килограмма 
золота — за стометровку, — шутят комментато
ры, — однако для этого необходимо, чтобы с ди
станции сошли американец Карл Льюис и канадец 
Бен Джонсон».

АНТИКВАРНАЯ КУЛИНАРИЯ
Трудно сказать, какая из двух страстей возо

бладала в. метрдотеле лейпцигской гостиницы «Ас-; 
тория» Дитере Рюкере: к литературе или к изы
сканной кулинарии. С годами они составили сим
биоз и воплотились в библиотеку поваренных 
книг. Уникальная коллекция насчитывает уже 
свыше тысячи томов.

В поисках новых и антикварных изданий тако
го рода 46-летний коллекционер посетил Прагу, 
Будапешт, Москву, Улан-Батор. Гордость его со
брания составляют «Поваренная книга для домо
хозяйки», выпущенная Генриэттой Давидис в 1878 
году, а также вышедшее примерно в это же вре
мя «Наставление повару», написанное миссис А. Б. 
Маршалл. Для прочтения последнего Д. Рюкеру 
пришлось основательно засесть за английский. 
Не менее ценными он считает фотомеханические 
факсимиле средневековых рецептов, приобретен
ные им на Кавказе. Старейшие немецкие кулинар
ные книги коллекции-Д. Рюкера относятся к XVIII 
веку.

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ДОЖДЯ
Необычный метод агротехники, позволяющий 

экономить воду на поливе, испытывается в зим
бабвийской провинции Мидлендс, которая отнесе
на к районам с низким уровнем осадков. В ходе 
эксперимента в землю на поле зарываются пори
стые глиняные горшки. Над поверхностью оста
ется лишь горловина, через которую заливается 
вода. Вокруг горшков высаживаются овощи или 
другие сельскохозяйственные культуры, требую
щие регулярного полива. Вода через поры посте
пенно просачивается к корневищам растений, по
стоянно питая их. Тем самым, заявил руководи
тель эксперимента Вусумузи Ндлову, расход цен
ной в этих местах влаги сокращается примерно на 
треть. Причем изготовление горшков не требует 
какой-либо сложной технологии: на эти цели идут 
обычные изделия гончаров.

МОДА...
Мода для всех вкусов » возрастов и на все 

случаи жизни — такова, пожалуй, характер
ная черта проходящего во французской столи
це показа моделей женской готовой одежды 
будущего осенне-зимнего сезона.

Париж — общепризнанная «столица моды» — 
нс разочаровал поклонников искусства «от 
кутюр» (высокохудожественных моделей жен
ской одежды) и на этот раз. Сотни новых мо
делей показали такие признанные в мировом 
масштабе законодатели моды, как Пьер Кар
ден, Нина Риччи, Кристиан Диор, Пьер Баль
мэн, Кристиан Лакруа.

НА СНИМКЕ: этот несколько экстравагант
ный костюм был представлен в коллекции 
Кристиана Диора.

Телефото Рейтер — ТАСС.
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■ввмвннмнтамнншневпантвяаазкивщ НА СМЕНУ!

• ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

КТО НАС
ВЫВОДИТ 
В МАСТЕРА

’Завершившийся в Нижнем 
Тагиле чемпионат Свердлов
ской области по легкой ат
летике среди коллективов 
физической культуры со
брал на беговых дорожках' и 
в секторах для прыжков 
сильнейших спортсменов Пер- 
воуоальска, Каменска 
Уральского, Нижнего Таги
ла, Краснотурьинска, Кач
канара, свердловских спор
тивных клубов «Луч», 
«Увалмаш», «Калининец» и 
других. Два дня продолжа
лись состязания. Победите
лем их названа сборная 
команда областной спортив
ной детско - юношеской 
школы олимпийского резер
ва профсоюзов во главе со 
споим старшим тренером 
Рифом Борисовичем Таба- 
биловым. Заслуженный тре
нер Российской Федерации, 
воспитатель целой плеяды 
замечательных легкоатле
тов имеет все шансы эту 
плеяду продолжить.

НА СНИМКЕ: во время 
соревнований.

ФотоВ. ДОЖДИКОВА.

О ХОККЕЙ

пионерское лето НА ПЕРЕКРЕСТКАХ

ВОСХОЖДЕНИЕ путеводитель «на смену!»

На приз газеты «Советский спорт»

Финишировал предсезонный 
турнир по хоккею, организо
ванный ВДФСО профсоюзов. 
Результаты тех матчей, о кото
рых мы еще не сообщали, тако
вы: «Луч» — СК им. Урицко
го — 1.4, «Молот» — «Метал
лург» _ 8.3, «Спутник» — 
«Кристалл» — 1:1, «Луч» —
«Металлург» — 2:6, «Спут
ник» — «Молот» — 2:4, «Мо
лот» — «Луч» — 5:4, «Крис
талл» — «Металлург» — 4 3,
«Спутник» — СК им. Урицко
го — 2.4, СК им. Урицкого — 
«Молот» — 6:2, «Кристалл» — 
«Луч» — 8:3. На первое место 
вышла команда СК им. Уриц
кого (8 очков). Свердловский 
«Луч» (1 очко) — на последнем. 
Итоги турнира мы попросили 
прокомментировать наставника 
«Луча» В. И. ПРОКОФЬЕВА.

— Для хоккеистов «Луча» 
матчи в Нижнем Тагиле бы
ли практически первым серь
езным испытанием. Ранее 
мы сыграли лишь два тре
нировочных матча со 
«Спутником» (Нижний Та
гил) — 5:2 и «Автомобили
стом» — 4:10, поэтом# в 
нашу задачу входила преж
де всего проверка состояния 
команды на данный момент. 
Турнир ВДФСО мы рассмат
ривали как часть трениро
вочного процесса, не более 
того. Команда готовится к 
дебюту в первой лиге, и, есте
ственно, хотелось посмотреть 
в деле своих будущих со
перников, проверить свои 
силы в игре со «старожила
ми» первой лиги.

В связи с тем, что уровень 
игры команд первой лиги, 
с кем нам пришлось играть, 
значительно выше нашего, 
перед «Лучом» не ставилась 
задача занять высокое место. 
От команды требовалось пре
жде всего одно: обретение 
психологической уверенно
сти в себе. Пусть «Луч» про
играл четыре матча из пя
ти — это не главное. Глав
ное же в том, чтобы хоккеис
ты поняли: можно и с силь
ными, опытными соперника
ми играть на равных, а надо 
сказать, что «Луч» если не 
превосходил, то и не усту
пал более именитым коман
дам. Подводила нас слабая 
’реализация многочисленных 
голевых моментов. Если хок
кеисты сделают правильные 
выводы из поражений в 
Нижнем Тагиле, то команда 
наверняка сможет высту
пать г’тльнее.

Записал Ю. ОВОДОВ, 
наш нешт. корр.

е СПОРТ ДЛЯ ВСЕХ

В День 
физкультурника

рабочие Свердловского за
вода торгового машинострое
ния провели ударный 
«спортивный» субботник. 
Заводчане начали сооружать 
хоккейный корт, поставили 
спортивные снаряды, брусья, 
перекладину, навели поря
док на спортплощадке ста
диона и беговых дорожках. 
Заводилами Здесь стали зав
ком завода Анатолий Пав
лович Яблонский, секретарь 
комитета комсомола Татья
на, Щуплецова, а также ор
ганизаторы и участники мно
гих спортивных мероприя
тий Руслан Гиназов и Гу
сейн Амиров.

И. ПЕТРОВ.

В субботу и воскресенье в 
Свердловске были проведены 
первые матчи международного 
хоккейного турнира на приз 
газеты «Советский спорт».

«Химик» (Воскресенск) — 
сборная Румынии — 13:0 
(3:0, G:0, 4:0). Шайбы у 
«Химика» забросили:
Д. Ксартальнов (6,54), Трух- 
но (11), Квартальной (13,34) 
Мальгин (25), Востриков 
(2..), Щуренко (26,27), Гал
кин (35,57), Ванин (49), 
Титов (57).

Голевых моментов сбор
ная Румынии создала немно
го. шайбу не забросила, но 
отличилась в другом — ее 
игроки провели матч без 
единого удаления.

Интервью с главным 
тренером румынской сбор
ной читайте в следующем но
мере.

СТАРТОВЫЕ
МАТЧИ

«Автомобилист» (Сверд
ловск)— СКА (Ленинград) — 
3:3 (1:1, 1:1, 1.1). Шайбы 
забросили: у «Автомобили
ста» — Мишенин (20), Оси
пов (30), Мухин (56); у 
СКА — Лавров (1), А. Анд
реев (36), Жуков (53).

Первый гол турнира на 
счету ленинградца Лаврова: 
завладев шайбой в средней 
зоне, он вышел один на 
один с вратарем свердлов
чан Зуевым и поразил цель. 
ТабЛо к этому моменту от
считало лишь 25 секунд.

В дальнейшем команды 
попеременно владели ини

циативой, но, пожалуй, 
ближе к победе были хозяе
ва. Во втором и концовке 
третьего периода «Автомо
билист» много и настойчи
во атаковал, но особых вы
год из этого не извлек. Бо
лее того, незадолго до кон
ца встречи свердловчане 
вновь оказались в роли до
гоняющих — гости использо
вали одно из трех удалений 
Бяхина в заключительной 
20-минутке. Отыграться 
удалось после дальнего бро
ска Мухина, а затем Бой
ченко и Осипов могли раз
вить успех, но игра в завер
шающей стадии атаки в 
этот вечер у «Автомобили
ста» не ладилась.

Лучшим игроком матча 
признан нападающий хозяев 
Попов.

С. ЛУЗЯКИН.

Закат на Ежовой
На гору Ежовую мы под

нялись уже в сумерках. Око-' 
ло полуночи. Холодный ветер 
ударил в разгоряченные ли
ца ребят и разогнал надоед
ливых комаров. Снова, как и 
днем, перед нами раскры
лась огромная карта с беско
нечными, изрезанными доро
гами лесами, горбами гор, 
блюдцами озер, островами го
родов.

Неслышно приближается 
ночь, покрывая все пушистым 
слоем тумана. Наступает без
временье — ноль-ноль часов 
ноль-ноль минут. Именно 
сейчас происходят все чуде
са на свете, рождаются сказ
ки и осуществляются сокро
венные мечты. Стоит только 
взмахнуть крыльями, и ты по
летишь над бескрайним про
стором уральских лесов, за
хлебываясь от восторга.

— Вот она — моя Роди
на, — тихо произнес я.

— Родина, — повторил кто- 
то из шестиклассников.

Так начался пятый, послед
ний день нашего путешест
вия.

Из опыта бывалого туриста
Впервые учитель, математи

ки и черчения Елена Алек
сандровна Гостевских отпра
вилась в многодневный по
ход, когда уже работала в 
двенадцатой невьянской шко
ле. Для нее это было откро
вением. Ходили они на Семь 
Братьев без всяких туристи
ческих навыков. Правда, учи
тель химии М. А. Зыкина по
могала им готовить снаряже
ние. Елена Александровна 
тогда вывихнула ногу и на 
сами скалы не попала.

Но в ней пробудилась бро
дяжья душа. И уже в Сверд
ловске она со всеми своими 
классами стала регулярно 
ходить сначала в одноднев
ные, а затем в многодневные 
походы. Это как раз то, чем 
можно сильно увлечь маль
чишек и девчонок. Здесь они 
открывают для себя чудес
ный мир родного края. Здесь 
они поразительно раскрыва
ются сами. И то, что юные 
туристы потом становятся по
мощниками учителя в клас
се, это закономерно.

Именно поэтому Елена Алек
сандровна начинает работу с 
классом с того, что во второе 
воскресенье сентября ведет 
своих четвероклассников на 
Каменные Палатки. Она дает 
ребятам возможность порез
виться и пошуметь вволю. Им 
так необходимо выплеснуть на
копленную энергию. Это же 
самый активный возраст, когда 
дети развиваются, когда они 
жаждут самостоятельности; и, 
бесконечно одергивая и ругая 
их, запрещая им действовать, 
взрослые часто мешают зако
номерному процессу — росту 
человека.

Есть у Елены Александров
ны и традиционные маршруты: 
обелиски на границе Европы и 
Азии, скалы Петра Г ронского, 
гора Волчиха, Чертово городи
ще, Соколиный камень. В зим
ние и весенние каникулы она 
организует поездки в Тавду, на 
родину Павлика Морозова и в 
Кунгурскую пещеру. И также 
вошло в обычай ночное вос
хождение на Ежовую. Этот пе
дагогический прием Елена 
Александровна переняла у 
В. А. Сухомлинского, заменив 
реку на гору.

Дорога на Семь Братьев
В пять часов, с рассветом, 

мы двинулись в путь. В этот 
день нам предстояло выйти 
на скалы Семь Братьев. Пер
вой комариной ночью на бе
регу Таватуя шестиклассни
ки не выспались, но никто 
не стонал. Вскоре мы вышли 
на Тагильское шоссе. Пепель
но-серое утро, умываясь ро
сой, уже насыщалось крас
ками, преображалось в ярко- 
желтое, в ярко-зеленое, в яр
ко-голубое. Стало припекать.

— Я сейчас больше отды
хаю, — заговорила Елена 
Александровна. — Хлопот с 
моими туристами никаких. 
Вот с четвертым классом бы
ло трудно. Что там твори
лось? Моя ложка, моя чаш
ка, моя кружка. Мэе — это 
главная тема. И вот прихо
дится их учить ’взаимовы
ручке. И здесь все зависит 
от учителя. Мои ученики 
должны понимать, что с ни
ми могут оказаться слабые 
люди, и помогать им. А те
перь — никаких проблем с 
дисциплиной. Перед похо
дом, поездкой я обязательно 
показываю ребятам приказ 
директора школы, где вся от
ветственность возлагается на 
меня. И они это понимают.

...В тот день мы так и не 
нашли дорогу к Семи Брать
ям и заночевали недалеко от 
шоссе. В бесплодных блужда
ниях мало интересного, но один 
случай я должен рассказать.

Наша группа растянулась 
вдоль обочины. Я не сразу по
нял, почему Елена Александ
ровна вернула несколько ребят 
назад и заставила их пройти 
это место снова. А причиной 
была ветка, преградившая до
рогу.

— Ни один из вас не поду
мал о том, кто идет сзади, • — 
сказала Елена Александровна.— 
Так туристы не ходят. Нужно 
обязательно оглянуться и, при
держивая ветку, подождать иду
щего следом.

Позднее, когда нам пришлось 
идти по лесу, ребята сами уже 
делали замечания своим това
рищам:

— Ты что, не знаешь, что 
нужно придерживать ветку?

...Утром после завтрака 
Елена Александровна отпра
вила мальчишек в разведку, 
назначив им контрольное 
время. Через час ртзведка 
гепнулась, и оказалось, что 
наше предположение не под
твердилось: по схеме дороги 
не найти.

Пришлось идти в обход.
...Семь Братьев. Это удиви

тельные скалы. Семь огром
ных башен, сложенных из 
каменных плит. Вокруг них 
можно ходить часами. С од
ной стороны камни напомина
ют лошадиные морды, с дру
гой — Гаргантюа и Панта
грюэля — героев Рабле. с 
третьей — персонажей че
ховских «Пестрых рассказов». 
Стоит только пофантазиро
вать.

Четвертый день
Можно двигаться дальше. 

На автобусе быстро доехали 
до Кировграда, а там также 
быстро добрались до Ежо
вой.

В автобусе и в электричке 
ребята вели себя, как взрос
лые. С четвертого класса 
Елена Александровна при
учает ребят, что в город
ском транспорте они не долж
ны мешать другим пассажи
рам. И прежде чем i/дти в

кино, театр, музей иля от
правляться в поездку, Елена 
Александровна говорит о 
том, как нужно вести себя в 
общественных местах. И не 
было случая, чтобы возника
ли какие-то недоразумения.

Она жизнь своих учеников 
превратила в Школу, в которой 
никогда не боялась говорить о 
самых острых, злободневных 
проблемах, не настаивая на 
своем окончательном мнении.

— Вы вправе иметь свою 
точку зрения, — так считает 
Елена Александровна.

И, может быть, поэтому до
стигает успеха, ведь доверием 
тоже воспитывают.

— Когда Елена Александров
на заболела, — говорит дирек
тор сто двадцать первой шко
лы, в которой работает Е. А. 
Гостевских, Л. Н. Лашевский,— 
мы не почувствовали, что в пя
том «а» нет классного руково
дителя. Ее ученики на «отлич
но» продежурили по школе. 
Все это потому, что она созда
ет в своем классе такие усло
вия, чтобы каждый ребенок 
смог показать себя, чем он ин
тересен. Главное, что должно 
быть присуще педагогу, — это 
умение организовать жизнь 
детского коллектива, чтобы 
развивались духовные • потреб
ности, чтобы обогащался эмоци
ональный мир ребенка. Для 
этого школьнику недостаточно 
только учебного опыта.

...Вечер. Как обычно, на 
нашей стоянке было шумно. 
Ребята бегали, играли, купа
лись. Где-то недалеко играла 
музыка. И вдруг ребята за
кричали:

— Елена Александровна! 
«Букет»!

И зашикали друг на дру
га :

— Тихо! Тихо! Любимая 
песня Елены Александровны.

В Невьянской башне
Невьянская бгшня предста

ла перед нами во. всем своем 
загадочном великолепии. Ви
димая отовсюду, она купает
ся в солнечных лучах, и ку
ранты играют мурлыкающие 
английские мелодии.

Открывается тяжелая дверь, 
нескЬлько ступенек вниз, и 
вот ты оказываешься в из
вестном по легендам и ро
манам полуподвале Невьян
ской башни.

Здесь не пахнет сыростью 
и плесенью, здесь теплый 
мрак и постоянная темпера
тура, сохраняемая толстыми 
стенами. В подземелье туск
ло горят светильники.

У входа в темницу — пол
ка с разными склянками. На 
столе — инструменты. Посе
редине, на земляном полу— 
большая наковальня с при
соединенным к ней молот
ком.

Здесь демидовские работ
ные люди чеканили фальши
вые ‘ серебряные рублевики.

И стало нестерпимо душ
но в этом мрачном подзе
мелье, и вспомнились раски
нувшийся с горы Ежовой 
уральский простор и ощуще
ние полета.

...Когда они вернутся до
мой, обязательно запишут в 
тетради для классных часов 
про поход, про Невьянскую 
башню и сделают рисунки. 
Так их приучила Елена Алек
сандровна. Она никогда не 
контролирует, что именно пи,- 
шут в своих тетрадках ребя
та, но педантично требует 
записей, чтобы, осмысленные 
впечатления дольше сохрани
лись...

А. АНИКИН.

анонс!

ПРОДАЕТСЯ...
САМОЛЕТ

Самодельщиков сейчас ве
ликое множество: кто-то со
бирает автомобиль, кто-то 
бытовую технику, а кто-то и 
самолет. Интересно работают 
и в центрах научно-техниче
ского творчества молодежи. 
А где узнать о работах кол
лег, набраться опыта, расска
зать о своих находках? Ду
мается, восполнить этот про
бел поможет выставка.

29 октября 1988 года об
ластной комитет ВЛКСМ в 
честь 70-летия комсомола на 
площади 1905 года проводит 
смотр парад научно - техни
ческого и самодеятельного 
творчества, в рамках смотра 
проводится выставка - про
дажа изделий научно-техни
ческого творчества молодежи.

Г. СВЕРДЛОВСК

Для участия в выставке 
приглашаются: кооперативы, 
любительские объединения; 
умельцы, занимающиеся са
модеятельным техническим 
творчеством и индивидуаль
ной трудовой деятельностью.

Заявки на участие в вы
ставке принимаются по адре
су: ул. Жданова, 7 комн. 
501, в отделе работающей 
молодея«! и НТТМ Желез
нодорожного РК ВЛКСМ. 
Справки по телефону 
53-80-98.

служба: дни и ночи

ВЕЙРАН ИДЕТ ПО СЛЕДУ
Главную роль в этой за

мысловатой детективной ис
тории выпало сыграть слу
жебно-розыскной собаке по 
кличке Вейран.

Смотрится он впечатляю
ще: густо-серая с вороненым 
отливом шерсть, широкий раз
вод груди, мощные лапы, ум
ные зоркие глаза. Однако 
определяющее достоинство 
служебной собаки, как это и 
должно быть, — острый нюх.

— Вейран берет след поч
ти двенадцатичасовой дав
ности и не знает усталости 
при преследованиях. К тому 
же умен, смел и находчив,— 
похвалил своего верного по
мощника инспектор-кинолог 
Талицкого отдела внутренних 
дел сержант милиции С. Сте- 
панихин.

Серьезный экзамен на про
фессиональную зрелость и 
свою, и Вейрана пришлось 
выдержать недавно инспек
тору-кинологу.

—Ситуация складывалась 
— хуже не придумать, — 
вспоминал Степанихин.

Из вагона, стоящего на тер
ритории Троицкой межрай
онной базы, было похищено 
пять ящиков говяжьей ту
шенки на сумму более четы
рехсот рублей.

Заявление о краже в Та
лицкий отдел внутренних дел 
поступило в начале восьмо
го часа. К месту происшест
вия работники милиции при
были через сорок минут. Слу
чилось то, чего опасался Сер
гей. Клочок земли вокруг 
взломанного вагона был густо 
истоптан. Люди-то, пришед
шие на работу, не знали о 
ночном происшествии. А не
которых влекло к вагону про
стое любопытство. Словом, 
когда инспектор подал Вейра- 
ну команду: «След»,—овчар
ка обеспокоенно заметалась 
на железнодорожном пути.

Прошла минута, другая, 
третья... десятая, . а Вейран 
все еще юлил в радиусе 15 — 
20 метров.

—Не выручит, наверное, 
собачка нас, — озабоченно 
вздохнул оперативный упол

номоченный лейтенант мили
ции В. И. Мельников.

Степанихин, не торопил со
бытия. Инспектор был убеж
ден — Вейран возьмет след. 
Ведь после совершения прес
тупления прошло часов 9-10, 
не больше. Это для него не 
предел. Главное сейчас — не 
мешать розыскной собаке, 
не дергать, не отвлекать по 
пустякам.

Только успел Сергей отве
тить лейтенанту: не беспо
койся, мол, Виктор Ивано
вич, время у нас в запасе 
есть, как Вейран, фыркнув 
несколько раз, устремился 
вперед.

Работники милиции броси
лись вслед за собакой. Пром
чавшись с километр, Вейран 
остановился и, подняв какой- 
то черный предмет, подбежал 
к Степанихину. В его зубах 
топорщилась кожаными паль
цами перчатка.

Осторожно завернули на
ходку в бумагу и устреми
лись дальше, по следу.

Вейран рвался вперед.

Метров через 700 он оста
новился у густого кустарни
ка, пытаясь / проникнуть в 
заросли. Степанихин придер
жал собаку и, раздвинув вет
ки, удивленно присвистнул: 
внизу, в яме, аккуратно за
маскированные травой, ле
жали два ящика тушенки.

Дальше идти по следу не 
имело смысла—впереди вид
нелись корпуса биохимзавода, 
вблизи которого все запахи 
одинаковые — ядовитые.

После короткого совещания 
приняли решение —органи
зовать вблизи куста заса
ду. Решение оперативно-след
ственной группы одобрило ру
ководство отдела.

Преступников пришлось 
ждать двое суток.

Через день в пятом часу 
вечера вблизи куста, где бы
ли спрятаны ящики с тушен
кой, остановилась машина 
«Жигули» и двое парней 
уверенным шагом направи
лись к зарослям. В это время 
в засаде находились опер
уполномоченные В. Черепанов

и В. Мельников.
Молодые люди подошли к 

кустам, сняли вещевой ме
шок и принялись набивать 
его банками. Увлеченные ра
ботой, они не заметили, как 
«попали в окружение».

—Здорово, мужики, как 
улов? — окликнул их Чере
панов, щелкнув предохрани
телем пистолета.

Парни встали.
—Вот чудеса, никак ту

шенка в наших местах на 
деревьях растет,— подал го
лос Мельников.

Однако задержанные ни
чуть не смутились. Это бы
ли В. Москвин и А. Райкин, 
совсем недавно вернувшиеся 
из мест лишения свободы.

Люди бывалые, знакомые 
с Уголовным кодексом не по
наслышке. Они в один голос 
заявили:

— Шли лесом, смотрим: 
ящики» с тушенкой. Решили 
подобрать—не пропадать же 
добру.

— Резонно, — согласились 
с версией подозреваемых опе

ративные уполномоченные,— 
однако вам, молодые люди, 
для дальнейших уточнений 
придется пройти с нами.

Задержанные между тем не 
проявили признаков беспо
койства. Поскольку часть ту
шенки осталась лежать под 
кустом, решили: пока не за
кончат опрос■ Райкина и 
Москвина — засады не сни
мать.

Едва только машина с за
держанными скрылась за по
воротом, как оставшиеся на 
месте работники милиции за
метили мужчину, медленно 
идущего меж кустов. Он час
то останавливался и огля
дывался по сторонам. Найдя 
нужный куст, он присел, снял 
с плеча сумку и приступил 
к сбору оставшихся банок. 
Причем был крайне возму
щен и выразил свое негодо
вание весьма живописной 
фразой, когда увидел, что 
здесь гже кто-то побывал.

— Ну, а теперь, молодой че
ловек, пройдемте с нами,— 
услышал он за спиной спо
койный и даже насмешли
вый голос. Задержанным ока
зался месяц назад освободив
шийся из мест заключения 
В. Форносов. Он беспечно 
улыбнулся и удивленно спро
сил:

—За что вы меня пригла
шаете к себе? Я совершенно

случайно наткнулся на этот 
клад. Гуляю по лесу, гуляю, 
лежит тушенка, ну зачем, ду
маю, добру гнить. Решил 
забрать.

В отделе все трое дружно 
заявляли протест по поводу 
задержания. Единодушно ут
верждали, чтр тушенку под 
кустом обнаружили совершен
но случайно. И тут на по
мощь снова призвали Вейра
на. Степанихин достал из кар
мана найденную в лесу пер
чатку и подозвал овчарку. 
Понюхав перчатку, Вейран 
грозно зарычал. И тут Фор- 
носов умоляюще взвизгнул: 

1 — Держите собаку!
Здесь же вскоре все и вы

яснилось. Форносов один со
вершил цражу тушецки. Три 
ящика принес домой, два— 
припрятал. Часть банок тут 
же продал.. На вырученные 
деньги купил водки и созвал 
по этому случаю дружков. 
Выпив, рассказал им о сво
ем ночном «подвиге» и наз
вал место, где оставил два 
ящика тушенки. Воспользо
вавшись ситуацией, Москвин 
и Райкин опередили собу
тыльника с изъятием добы
чи. Все произошло как в пос
ловице — «вор у вора».

В. ВОРОБЬЕВ, 
подполковник милиции.

Артур Ферраро — новое 
имя для зрителей нашего 
города. Творчество этого ар
тиста покрыто тайной. Гип
ноз — божий дар или при
обретенное качество? Сам 
артист отвечает, что природ
ное качество, развитое и ук
репленное трудом, изучени
ем работ ученых-психологов, 
медиков.

Исполнитель психологиче
ских опытов Ростовской 
дирекции «Цирк на сцене» 
гастролирует в различных 
городах страны, оправды- 
r_.i. ожидания многочислен
ных зрителей. Он выходит 
на сцену и сразу же прико
вывает внимание. В черном 
свитеое с высоким воротом, 
в черном костюме — маг 
или обыкновенный человек?

Таинственное поедставле- 
ние можно не только по
смотреть, но и поучаство
вать в нем. Это вы сможе
те сделать 26, 27, 28 авгу- 
с.а 'в ЦПКиО на представ
лениях. что начнутся в 18 и 
20 часов, в окружном Доме 
офицеров Аотур Ферраро 
высыпает 29 августа в 
13.00 и 21.00, а во Дворце 
культуры им. 50-летия Ок
тября 30 августа в 19 и 21 
час.

• «СПОРТЛОТО»
Результаты 34-го тиража, со

стоявшегося 21 августа 1988 
года:

«6 из 45»: 1, 2/17, 19, 30, 39.
«5 из 36»: 2, 5, 13, 20. 32. 

(ТАСС).

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

КАРАГАНДИНСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

(в помещении театра 
музкомедии)

Сегодня ВЕСЕЛАЯ ВДОВА 
24-VIII в 10 час.
ПРИКЛЮЧЕНИЯ В СТРАНЕ

МУЛЬТИ-ПУЛЬТИ 
вечером ВЕЧЕР ЧУДЕСНЫХ 

ОБМАНОВ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Художественный фильм 
«КИНГ КОНГ» 

(две серии).
Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Цыганка Аза.
САЛЮТ — Моонзунд (две 

серии,. Тоби Мантиг.
СОВКИНО — Башня.
УРАЛ — Оскар. Среди се

рых камней. Перемена уча
сти. Залив счастья. Риск.

ТЕМП — Кинг Конг (две 
серии). Маленькая Вера (ви
деозал).

МИР — Душа моя (две се
рии».

ДРУЖБА — Раз на раз не 
приходится. Тоби Мантиг.

БУРЕВЕСТНИК — Чертик 
под лобовым стеклом.

СОВРЕМЕННИК — Случай 
в аэропорту (две серии).

• ЭКРАН — Бесконечная ис
топил.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
На исходе ночи (две серии).

ЗАРЯ — Алло, такси! Се
ребряная маска. Бирюзовое 
ожерелье.

ЗНАМЯ — Сила любви 
(две серии). Все побеждает 
любовь.

КОМСОМОЛЕЦ — На исхо
де ночи (две серии).

СТРЕЛА — Для счастья 
нужны трое.

СВЕРДЛОВСКОЕ СРЕДНЕЕ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЕ ПТУ № 61
НА БАЗЕ СВЕРДЛОВСКОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ МОЛОДЕЖИ 
для получения профессий —

со сроком обучения 1 гол на базе 10 классов: 
проводник пассажирских поездов дальнего следования; 
слесарь по ремонту электрооборудования электровозов и 
тепловозов; осмотрщик вагонов; помощник машиниста 
электровоза;

со сроком обучения 1,5 года на базе 10 классов: 
дежурный по станции, товарный кассир и билетный прие
мосдатчик груза и багажа, оператор станции;

со сроком обучения 3 года на безе 8 классов: 
помощник машиниста электровоза, помощник машини
ста тепловоза, слесарь по ремонту электровозов, слесарь 

по ремонту тепловозов, слесарь по ремонту подвижного

состава (срок обучения — 2 года), дежурный по станции, 
товарный и билетный кассир, приемосдатчик груза и бага
жа. оператор станции;

со средним образованием со сроком обучения 6 месяцев 
и по мере комплектования групп.

помощник машиниста электровоза (принимаются лица, 
уволенные в запас из рядов Советской Армии).

Принятие на базе 10 классов обеспечиваются стипен
дией в размере 50 рублей, уволенные в запас — 72 рубля. 
Учащиеся групп средних ПТУ находятся на государствен
ном обеспечении. Общежитие предоставляется иногородним 
девушкам и юношам, имеющим среднее обрезование.

Начало занятий — 1 сентября, правила приема — общие 
для всех училищ

Адрес: 620134, Свердловск, ул. Билимбаевская, 26. 
Проезд трамваями К? 7. 10. 13. 24. ост. — «Дружининская»; 
автобусом М 6. ост. — «Расточная». Телефоны: 52-52-10, 
52-52-16. 52-51-12. 52-55-67.

ПОГОДА
24—25 августа по области 

ожидается переменная об- 
лачность. преимущественно 
сухо, ветер западный, севе- 
ро-западный, 5—10 Метров 
в секунду. Температура 
воздуха ночью 9—14, днем 
19—24, 25 августа на севе
ре области ночью плюс 
1 — 6. на поверхности почвы 
слабые заморозки по ноль 
минус 2, днем 15—20 граду
сов тепла.

«HA CMtHY!»
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